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ТАБУН
На прошедшей неделе началась покуда виртуаль

ная рассадка Государственной Думы. Уже в третий 
раз в новейшей истории люди получат не тот парла
мент, который выбирали. Узнав результаты голосова
ния, не обделенный элементарным логическим мыш
лением рядовой избиратель решит: коммунистов и 
«медведей» в Думе должно быть примерно поровну, 
а, допустим, «отечественников» почти в два раза 
меньше. Ничего подобного. Уже сейчас, по предва
рительному раскладу получается: у КПРФ 113 мест, а 
у «Единства» («Медведя») и ОВР примерно поровну: 
74 и 69 мест соответственно. Но и это еще не все. 130 
«независимых» одномандатников как вольный конс
кий табун вытаптывают результаты народного воле
изъявления, ища, куда бы прибиться. Опять образу
ются «парламентские партии», за которые никто не 
голосовал: «Российские регионы», «Промышленная 
группа», «Аграрии», «Народный депутат»...

Весь этот хаос и вся самодеятельность народных 
избранников проистекает от доставшегося сегод
няшней выборной системе атавизма советских вре
мен - одномандатных округов. Игорь Шабдурасу
лов назвал устрашающую массу «независимых» кан
дидатов «плитой»: куда она сдвинется, такой и будет 
Госдума.

Не верьте, когда беспартийный одномандатник 
обещает: «я решу...», «я защищу...», «я добьюсь...». 
Ничего он не решит и не добьется. Голос одиночки 
тоньше писка. «Независимый» депутат либо сдаст 
интересы избирателей с потрохами за квартиру, 
«мерс» и дополнительное жалованье, либо (одновре
менно) все равно обозначит свою партийную при
надлежность. Дутая «независимость» в нашем случае 
- просто дорогостоящий товар.

Я искренне рад провалу выборов в одномандатных 
округах в столице Урала. Пятый по величине город 
страны отказался делегировать своих коней в табун - 
и это сокрушительный удар по атавизму.

Вдобавок ко всему одномандатные округа влетают 
казне в копеечку. Когда облизбирком называет оче
редную дату выборов в Орджоникидзевском районе, 
хохочут все: сами члены избиркома, вечные кандида
ты, а в особенности заливается электорат. Но деньги- 
то под обреченный на провал спектакль все равно 
выделяют. Пора уже в бюджеты всех уровней вводить 
отдельную строчку: «На выборы в Орджоникидзевс
ком одномандатном округе».

Но через всю искусственно созданную неразбери
ху хочется прикинуть, что нас ждет в будущем году, 
в будущем веке, и если хотите, в будущем тысячеле
тии.

Итак, Кремль победил. Народ списал Семье все 
грехи: и наворованные миллиарды долларов, и 
смерть едва начавших жить пацанов. Даже если зате
янный военными по традиции в канун Нового года 
штурм Грозного обернется большой кровью, Путин 
станет президентом. Общественное сознание консер
вативно, оно проворачивается медленней, чем зар
жавленная шестерня. Примакову после отставки за
паса народной любви хватило на полгода. Хватит и 
Путину.

Куда он нас поведет? Все теряются в догадках: то 
ли Владимир Владимирович тщательно скрывает 
свои политические и экономические воззрения, то 
ли попросту их не имеет. Пропутинский блок «Мед
ведь» пол изнутри, как чучело в краеведческом музее. 
Кто же будет набивать его опилками? Очень даже из
вестные нам идеологи - Гайдар, Чубайс, Кириенко. 
Не Шойгу же с Карелиным. «Медвежий» лидер уже 
сдал добытый для Кремля мандат, и вернулся на свое 
настоящее место - руководителя МЧС. Огромный 
Карелин хорошо разбирается в подсечках и бросках 
через бедро, но в политическом смысле он сущее 
дитя. Скажи нашему избирателю, что голосуя за 
Шойгу, он на самом деле голосовал за Чубайса - из
биратель сильно удивится. Но это действительно так. 
Анатолий Борисович уже по сути возглавил предвы
борный штаб Путина.

Выходит, нет никакой загадки в шагах будущего 
президента? Опыты старых «правых» мы испытываем 
на своей шкуре: под маркой капитализма создан фео
дальный по сути, криминальный, монополизирован
ный насквозь сырьевой придаток цивилизованного 
мира. Но объективная ситуация такова, что по пре
жним правилам, может статься, неуемным реформа
торам играть дальше не выгодно.

Дело вот в чем. Наши приближенные к Семье 
олигархи наворовали и вывезли за границу столь 
значительную денежную массу, что она угрожает раз
балансировать финансовую систему Запада. Ряд ана
литиков, в частности, академик Николай Петраков 
(см. «Деловой вторник» № 45), именно этим обстоя
тельством объясняют раскрутку американской Феми
дой дела о «Банк оф Нью-Йорк». Иначе говоря, вло
жения российских олигархов за границей оказались 
под угрозой и их оттуда надо срочно вывозить. Мож
но, конечно, на Бермудские или Каймановы острова: 
пусть парятся в тропических банках. Но деньги дол
жны работать и преумножать сами себя - что-что, а 
уж это наши «правые» заучили назубок. Логичней 
всего в такой пиковой для уворованных капиталов 
ситуации направить их туда, откуда они пришли, то 
бишь в Россию. Но тогда Гайдару с Чубайсом надо 
создать на родине такие правила игры, при которых 
вложенные в отечественную экономику средства воз
вращались бы сторицей. А уж мч как бы были рады! 
Сценарий возможный, но не обязательный. Зная ци
низм и изворотливый ум Анатолия Борисовича, 
можно предположить: он придумает нечто более вы
годное для себя и менее радостное для России. По
смотрим.

Я прощаюсь с теми, кто в следующем году не бу
дет знакомиться с нашей газетой. Новых читателей 
поприветствую в январе. До встречи.
___________ ________________________ Олег БАЛЕЗИН^

20-летие ввода советских войск в Афганистан

ЖИВЫЕ ЦВЕТЫ
У ПОДНОЖЬЯ «ТЮЛЬПАНА»

Сегодня мы все долж
ны еще раз задумать
ся о том, как легко 

начать войну и как трудно 
ее закончить, - сказал Вик
тор Павлов, руководитель 
областной организации ве
теранов Афганистана, от
крывая митинг, посвящен
ный 20-летию ввода советс
ких войск в Афганистан.

Он состоялся вчера у па
мятника «Черный тюль
пан». На митинге присут

ствовали представители ко
мандования Уральского во
енного округа, администра
ции города и области, вете
ранских - афганских и че
ченских - организаций, 
воинские подразделения. 
Еще раз прозвучали страш
ные по своей сути цифры: 
из 105 тысяч свердловчан, 
принимавших участие в 
боевых действиях в Афга
нистане, 245 погибли, 750 
стали инвалидами. Почтить

память товарищей некото
рые из собравшихся при
шли на костылях. Тех, кто 
живет недалеко от Екате
ринбурга, привезли на ав
тобусах.

Не забыли и о семьях по
гибших. У Нины Павловны 
Драчук в 1986-м погиб в той 
далекой стране сын-десант
ник Андрей Драчук. Она ра
ботает в Свердловском обла
стном отделении Российско
го Союза ветеранов Афгани

стана. Как и каждый год в 
этот день, сегодня она при
шла сюда с цветами.

После митинга в окруж
ном Доме офицеров состоя
лось собрание, посвящен
ное этой дате, а также пре
зентация альбома «Войны 
незаконченный круг», в ко
тором представлены авторы 
- исполнители песен - ве
тераны локальных войн.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Губернатор

Екатеринбург. 24 декабря прошла встреча
Эдуарда Росселя с журналистами. Губернатор 

оценил последние события и спрогнозировал ситуа
цию в Свердловской области на 2000 год.

После встречи в Москве 
Эдуарда Росселя с Влади
миром Путиным председа
тель правительства РФ дал 
поручение федеральному 
ведомству Минтопэнерго 
РФ выделить Свердловской 
области дополнительные 
лимиты на два миллиарда 
кубических метров газа.

- В январе документы 
будут подписаны офици
ально, - говорит Эдуард 
Россель,- поэтому в 2000 
году вопросов по газу, как 
и по электроэнергии, ду
маю, не возникнет.

Значимым событием 
уходящего года после гу
бернаторских выборов Эду

ОДИН ДОМА-2000
ард Россель назвал Уральс
кую выставку вооружения 
и военной техники - «Ура- 
лэкспоармс». Уже заплани
рована вторая выставка, ко
торая также пройдет в 
Нижнем Тагиле с 11 по 15 
июля 2000 года. По словам 
губернатора, «уже после 
первой выставки был сде
лан заказ на полтора мил
лиарда долларов».

В свете последних собы
тий - выборов мэра и депу
татов в Государственную 
Думу - Эдуард Россель от
метил:

- Жалко, что в двух ок
ругах не состоялись выборы 
в Госдуму. Думал, что Ха

баров выиграет по Орджо- 
никидзевскому округу. Но, 
видимо, там сложилась уже 
система: нет приоритетов, 
нет ярко выраженной лич
ности.

В первой декаде Нового 
года губернатор проведет 
встречу с Аркадием Чер
нецким по поводу того, как 
мэр будет поддерживать 
промышленность и эконо
мику города, как собирает
ся бороться с разгулом пре
ступности и наркомании.

- Один миллиард - не
доимка по налогам в Екате
ринбурге. Если бы этот 
миллиард собрали, то его 
хватило бы для того, чтобы

строить метро, расплачи
ваться за приобретенные 
автобусы... В местном само
управлении есть долги, но 
мы выйдем из этого поло
жения,- оптимистично за
явил губернатор.

Эдуард Россель поздра
вил всех журналистов с Но
вым годом, пожелал хоро
шо его встретить, быть тер
пимее и объективнее в гря
дущем году. А сам губерна
тор будет встречать год 
дома - один.

- Таким образом справ
ляю Новый год уже не
сколько лет: соображаю 
кое-что на стол, включаю
телевизор...

Анна ЕЛШИНА

За здоровье___________________

Важен не подарок, 
а внимание

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях Свердловский областной совет Все
российского общества охраны природы вручал «зеленые» 
сертификаты.

Эти сертификаты подтверждают экологическое каче
ство и чистоту продукции. Идея разрабатывалась уже дав
но. Когда же ее поддержали такие учреждения, как сан- 
эпиднадзор, Институт охраны леса, гидрометеоцентр, де
партамент природопользования, она воплотилась в жизнь.

Как претендентов на «зеленый» сертификат общество 
охраны природы рассматривало предприятия, которые 
ведут отчисления в экологический фонд , так как загрязня
ют окружающую среду. Таких предприятий оказалось 
больше ста. А победителями и обладателями «зеленого» 
сертификата стали двое — ЗАО «Биопродукт» и мясоком
бинат «Екатеринбургский». Возможно, скоро к ним присо
единится виншампанкомбинат.

— Идея выпускать продукцию оздоровительного ха
рактера возникла три года назад,— говорит директор 
ЗАО «Биопродукт» Игорь Осинцев. — Я много занимался 
лечением своих трех детей, так идея и родилась.

— У нашего предприятия более 50 наград за качество 
продукции,— рассказывает заместитель генерального ди
ректора мясокомбината «Екатеринбургский» Олег Салов. 
— «Зеленый» сертификат — еще один знак внимания для 
нас. Качество мяса отслеживается на комбинате на всех 
этапах. У нас работает 80 врачей-ветеринаров.

Собственно, «зеленый» сертификат практической выго
ды не несет. Просто внимание приятно.

Ирина СМОЛЯНАЯ

Показ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Под таким девизом прошел 24 декаб
ря показ достижений учащихся профессионально-педа
гогического училища городского камвольного комбината - 

будущих специалистов по парикмахерскому искусству и де
коративной косметике.

12 СОЗВЕЗДИЙ
Парикмахеры и виза

жисты четвертого, са
мого старшего, курса 
продемонстрировали 
зрителям свое виденье 
знаков зодиака, обра
ботав расческами, 
ножницами и прочими 
хитроумными сугубо 
профессиональными 
«приспособами» мане
кенов и манекенщиц 
класса-студии «Экск
люзив».

Училище объявило 
свой первый набор по 
этим специальностям в 
97-м. До этого ближай
шие учреждения, гото
вящие модельеров-ху
дожников (специалистов 
более высокого класса, 
чем те, с кем мы при
выкли сталкиваться в 
парикмахерских), нахо

дились в Омске, Магни
тогорске...

Рассказывает заведу
ющая кафедрой парик
махерского искусства и 
декоративной космети
ки Галина Шумилова:

- Наши студенты Ев
гений Дудов и Любовь 
Соколова стали лауреа
тами областного кон
курса парикмахерского 
искусства, проходивше
го в КОСКе «Россия» в 
марте. А Ирина Пустя
кова в сентябре заняла 
пятое место в пятом 
всероссийском конкур
се в Москве.

Показ был приурочен 
к грядущим новогодним 
праздникам. Окончи
лось все традиционно - 
дискотекой.

Михаил ВЕТЛУГИН

ИРЗНВМЙ За минув- W WW^e ВЬ|Х°д-
ные по обла
сти зарегист

рировано 455 преступле
ний, 288 из них раскрыты 
(63,3%)

25 декабря около поло
вины десятого вечера в 
частном доме на улице Но
вой села Трошково Тугу- 
лымского района про
изошло убийство. В ходе 
пьянки 40-летний безра
ботный, поссорившись со 
своим собутыльником, 
воткнул ему нож в груд
ную клетку. Пострадав
ший скончался на месте. 
Убийца задержан, ведется 
следствие.

В тот же день около 
двух часов ночи в кварти
ру дома на улице Гагарина 
в Туринске зашел 41-лет
ний мужчина. Пальнув в 
потолок из самодельного 
револьвера и пригрозив 
владелице квартиры рас
правой, утащил вещи на 
тысячу рублей. Сейчас он 
задержан, похищенное 
изъято.

Два часа спустя у дома 
на улице Октябрьской в 
деревне Поварне близ Бе
лоярского 19-летний па
рень в пьяной ссоре уда
ром бутылки по голове 
убил свою собутыльницу 
— 40-летнюю В. Капотни- 
кову. Возбуждено уголов
ное дело.

Еще 16 августа близ 
села Логиново Белоярс
кого района с линии элек
тропередач похитили по
чти три километра прово
да, принадлежащего АО 
«Свердловэнерго». Об
щая сумма ущерба — 
29785 рублей. Вчера со
трудники УгРо задержали 
двух безработных — 33 и 
21 года, подозреваемых в 
этом преступлении. Часть 
похищенного, еще не реа
лизованного провода 
изъята. Задержанные до
полнительно изобличены 
в совершении трех анало
гичных преступлений.
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За прошедшие 

выходные дни по 
области зарегист
рировано 62 пожа

ра, один человек погиб.
— 26 декабря в 0.1 8 по

лыхнул дом на улице 
Шмидта, 17 в Нижнем Та
гиле. Горели домашние 
вещи на площади 2 кв. 
метра. Причина пожара — 
неосторожное курение в 
нетрезвом виде хозяев 
дома.

— Четыре часа спустя 
сгорела баня и сарай част
ного дома на улице Мен
делеева, 5 в Каменске- 
Уральском. Причина по
жара — неисправность 
дымохода.

— Вечером того же дня 
в 22.50 вспыхнул частный 
дом на Лермонтова, 135 в 
Красноуральске. Постра
дала 50-летняя хозяйка 
дома, она в тяжелом со
стоянии была госпитали
зирована в реанимацию 
местной больницы. Утром 
следующего дня она скон
чалась. Причина —корот
кое замыкание электро
обогревателя.

— 27 декабря в 2.42 в 
Екатеринбурге на углу 
улиц Щорса и Московской 
загорелся торговый ки
оск. Пострадавших нет. 
Причина пожара — корот
кое замыкание электро
проводки.

29—30 декабря по 
области ожидается 
облачная погода, 

29-го — небольшой снег, 
30-го — снег, местами силь
ный, метели, на дорогах 
снежные заносы; ветер юго- 
восточный с переходом на 
западный, 7—12 м/сек., по
рывы до 20 м/сек.
Температура воздуха 29-го 
ночью----- 13 —18°, 30-го — 
-8—13°, днем 3 — 8°, мес
тами до -1 3°.
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Наркота
По данным врачей «Скорой помощи», за сутки в Екате
ринбурге от наркотиков в среднем погибает 21 человек. 
Посчитайте сами: за неделю, месяц.. Армия покойников...

быстро становятся неотъем
лемой частью этого обмена 
веществ. Настолько орга
низм к нему привыкает, что

Наркомания — это, в пер
вую очередь,тяжелое 
психическое заболевание. 

Еще в 1957 году экспертная 
группа ВОЗ определила ее 
как «состояние эпизодичес
кого или хронического отрав
ления, вызванного повторя
ющимся введением нарко
тика».

В наркомании существуют 
две разновидности состоя
ний: привыкание и зависи
мость. Пока человек нахо
дится в состоянии привыка
ния, он чувствует непреодо
лимое желание дальнейшего 
приема наркотика, но лишь с 
целью улучшения настрое
ния. Также он не спешит по
вышать дозировку,чувствуя 
только психическую зависи
мость. А если у этого канди
дата в смертники и наступают 
«отрицательные послед
ствия», то они касаются лишь 
его личности.

Зависимость же характе
ризуется сильным желанием, 
непреодолимой потребнос
тью, навязчивым состоянием 
наркомана продолжать при
ем «лекарства», а также по
пытки получить очередную 
дозу любой ценой. «Зависи
мый» наркоман с течением 
времени увеличивает свою 
дозу, он и психически и уже 
физически зависим от своего 
препарата.

Любая уже сформирован
ная наркомания имеет две 
составляющие: психологи
ческую зависимость — жела
ние и стремление снова и 
снова принимать дозу — 
и физическую, которая 
проявляется как ломка.

«...Началось все в армии.

Сначала анаша, потом опи
ум. За полгода до дембеля 
попробовал героин. Нрави
лось. Когда вернулся домой, 
наша наркоманская компа
ния (мы все земляки) не 
только не распалась, но и 
сплотилась общим интере
сом. Как меня тогда угораз
дило попробовать, черт его 
знает. Сейчас я думаю, что 
все же в большей степени 
это произошло под психоло
гическим давлением друзей. 
Тогда о последствиях я и не 
думал. Обычная история. Не 
верилось, что что-нибудь мо
жет мной управлять. Стре
мился к свободе, а попал в 
такую сеть!..»

Медики называют это аб
стинентным синдромом или 
синдромом отмены. Синони
мов, обозначающих этот не
избежный период жизни лю
бого наркомана, множество 
— голод, ломка, кумар.

Для того , чтобы понять, 
как формируется этот синд
ром и что же он из себя 
представляет, нужно пред
ставить себе всю картину об
мена веществ в организме. 
Питательные вещества (бел
ки, жиры, углеводы, витами
ны, микроэлементы) и кис
лород поступают в организм. 
Тот использует их, а образу
ющиеся при этом так называ
емые «продукты обмена», 
извините, выводятся в «окру-

его отсутствие он восприни
мает крайне болезненно.И 
когда это происходит, чело
век употребляет наркотики 
уже не для «кайфа», а для 
того, чтобы избежать силь
нейшей боли. Причем как 
душевной, так и физичес
кой.

«...Я не знаю, как описать 
ломку. Это чем-то напоми
нает грипп. Только все «удо
вольствие» этого недуга 
надо умножить в сотню раз. 
Суставы, кажется, выворачи
вает от боли. Проливной пот. 
Все тело трясет, сердце сту
чит с перебоями, словно ста
рый мотор. Все время тош
нит, а понос такой, что хоть 
ночуй в туалете. Причем 
даже не столько ломка 
страшна, сколько ее ожида
ние. Тут уж пойдешь на что 
угодно, стараясь достать 
еще дозы и хоть на время 
оттянуть приближающуюся 
расплату. Я знаю, что в нар
кодиспансере могут снять 
это состояние, но идти туда 
почему-то еще страшнее. 
Следующей ломки я не пе
реживу...».

Попробуем представить, 
что происходит в организме 
человека, сидящего на нар
котиках. Нет в его плоти ни 
одного органа и ни одной 
клетки, которую бы не раз
рушал наркотик. Это, конеч
но, зависит как от самого

реакции 
Обыкновен
ное отравле 
ние.

биохимическая лаборатория, 
своего рода «фильтр», обез
вреживающий яды и токсины 
в организме. От обилия яда

??• 
бы городской наркологической больницы: «Как к нам 
обратиться! Лучше своим ходом, не ждать, пока обяжет 
прийти военкомат или милиция привезет в наручниках. 
Требуется совсем немного — прийти и поговорить с вра
чом-специалистом. Высказаться, получить совет и решать 
— жить дальше «овощем на грядке» или же вылечиться и 
своим примером опровергнуть все догмы и мнения о 
неизлечимости».

жающую сре
ду». И когда в 
эту сложней
шую биохими
ческую схему 
попадает нар
котик, понача
лу,, в боль
шинстве слу
чаев, проис
ходят токси-

опасное зак
лючается в 
том, что нар
котики очень

организма, так и от разруши
тельной силы зелья. В пер
вую очередь сбои происхо
дят в «координационном 
центре» всего организма — 
головном мозге. Спектр на
рушений — от легкой или 
умеренной психической не
уравновешенности до эмо
циональной и интеллекту
альной тупости, деградации.

печень начинает подсажи
ваться, ее клетки погибают, 
замещаясь соединительной 
тканью — циррозом. Печень 
перестает фильтровать, ин-

Городские прогулки

На протяжении всей дол
гой уральской зимы го
родские службы благоуст

ройства обильно «солят» 
улицы Екатеринбурга. От 
гололеда это действительно 
очень эффективное сред
ство, но вместе с тем ред
кий горожанин не знает, 
что творится с обувью пос
ле ходьбы по «посоленным» 
улицам. При этом санэпи- 
демслужба города уверяет, 
что данный пескосолевой 
состав, применяемый для 
борьбы с гололедом, совер
шенно безвреден и неопа
сен для жизни человека и 
окружающей среды. Тогда 
как службы благоустройства 
улиц и экологические орга
низации города Москвы 
давно уже бьют тревогу: из- 
за широкого применения 
пескосолевой смеси стали 
гибнуть деревья и возникла 
реальная угроза уничтоже
ния растений в скверах, 
парках и на обочинах мос
ковских дорог. К тому же 
пескосолевая смесь имеет 
обыкновение разъедать не 
только лед и обувь горо
жан, но и технику. Автомо
биль, который не был под

вергнут антикоррозийной 
обработке, после несколь
ких сезонов интенсивной 
езды в зимнее время начи
нает приходить в полную 
негодность - соль разъедает 
днище.

В нашем городе уже не 
первый год используется 
такая же пескосолевая 
смесь, состоящая из песка и 
поваренной соли. Однако 
вроде бы никаких жалоб не 
слышно. Почему? Может, 
мы более выносливы или 
техника у нас крепче, чем в 
Москве?

За разъяснениями при
шлось обратиться в Уральс
кий экологический союз и 
побеседовать с вице-прези
дентом фонда Василием 
Ивановичем Хачиным.

Василий Иванович нега
тивно отозвался об исполь
зовании городскими служ
бами соли. По его словам, 
наши деды не использовали 
соль для борьбы с гололе
дом, прибегая к помощи 
лишь одного песка, и ре

зультат был тот же - голо
леда нет, но только обувь 
не страдала, не поврежда
лась и техника. Только по
том стали зачем-то добав
лять поваренную соль - 
якобы для повышения эф
фективности. Эффектив
ность же, говорит Василий 
Иванович, повышается на 
ничтожно малые доли. А 
страдают от этой соли все: 
окружающая среда, чело
век и техника. К тому же 
использование пескосоле
вой смеси для борьбы с го
лоледом значительно до
роже, чем использование 
для этой же цели простого 
песка.

Помимо этого Хачин 
предупреждает о том, что 
экологам неизвестны те хи
мические процессы, кото
рые происходят между со
лью, талым снегом и осад
ками от выхлопов автомо
билей. Процессы же могут 
быть самыми негативными. 
Вице-президент Экологи
ческого союза обращает

К юбилею Л.Д. Троцкого

Золота — 26 пудов 38 фунтов...
«История и личность. В какой взаимосвязи они находятся 
между собой! На этот вопрос давался и еще дается разный 
ответ...» Эти слова из книги «Деятели СССР и революцион
ного движения России» вполне могут быть предпосланы 
тому, о чем (и о ком) ниже пойдет речь.

Незамеченной прошла 
недавняя памятная дата — 
1 20-летие со дня рождения 
Льва Троцкого (семейная фа
милия — Бронштейн), одного 
из запевал Октябрьского во
оруженного восстания. Это 
событие не отметила нынче 
— пусть и в привычном кри
тическом ключе — даже вез
десущая «красная» пресса.

Восполним данный про
бел.

Для нынешнего поколе
ния, которое незнакомо с 
именем этого человека, по
ясним словами энциклопеди
ческого справочника братьев 
Гранат, что «после Октябрьс
кого переворота Троцкий 

становится народным комис
саром по иностранным де
лам... в дальнейшем... на
значается председателем 
Революционного военного 
совета... избирается членом 
Центрального комитета 
партии... принимает участие в 
ряде всероссийских дискус
сий: о Брестском мире, о 
профсоюзах, о «партаппара
те», о «плане» и т. д.».

В народе же Лев Троцкий 
был больше известен тем, 
что явился одним из органи
заторов преследования пра
вославного духовенства и 
связанным с этим изъятием 
церковных ценностей. Быто
вала даже такая байка.

Ленин, который энергично 
потворствовал Троцкому в 
его богопротивных деяниях, 
посылает своему сподвижни
ку телеграмму с одним толь
ко словом: «Ленин». Адре
сат, долго не раздумывая, 
отвечает: «Троцкий». Вопрос: 
о чем намеревались пове
дать друг другу вышеназван
ные товарищи? Ларчик откры
вался таким образом:

«Ленин» — «Лева, если 
награбил, исчезай немед
ленно».

«Троцкий» — «Только 
разграбление окончу церк
вей, кряду и исчезну». Про
стим авторам этой выдумки 
«ошибку» с буквой «й», тем 
более, что обмен приве
денными посланиями состо
ялся, что называется, «по 
делу».

О масштабах разграбле
ния церквей можно судить по

токсикация организма — 
смерть в страшных мучениях. 
Достаточно часто цирроз да
лее перерождается в рак. Не

СВОБОДНЫЙ человек 
ВЫБИРАЕТ СМЕРТЬ

более долгая жизнь, не ме
нее мучительная смерть.

Почки, выводящие из 
организма токсические ве
щества, также повреждают
ся и уже не справляются со 
своей функцией. В такой си-

шиться сделать первый шаг 
постараться не бояться и ве
рить в себя.

Для того чтобы «соско-

чить», у наркомана должна 
произойти определенная 
психофизиологическая пе
рестройка. Некая трансфор
мация личности, когда отсе
каются старые стереотипы 
поведения и способы реаги-

Павел Самсонов умер в самом начале декабря. Еще осе
нью все знали, что он умрет. Догадывался ли он сам! 
Неизвестно. Но вот итог — измученная, истерзанная пе
чень не выдержала и отказала. Последний его приют — 
неуютная палата реанимации областной больницы. Спус
тя три дня его закопали в мерзлую землю Лесного клад
бища. Ему было девятнадцать.

туации — хроническое по
вреждение, интоксикация и 
разрушение — находятся 
абсолютно все органы че
ловека.

Наркоман не всегда гиб
нет от капитуляции своего 
изношенного и разворо
ченного организма. До
вольно часто они умирают 
от передозировки или 
фальсификации наркотика. 
Передозировки тоже быва
ют разными: как случайны
ми, так и намеренными. В 
последнее время увеличи
лось количество именно 
подобного суицида. Чело
век, устав от всех трудно
стей и лишений такой жиз
ни, вводит себе убойную 
дозу наркоты и отходит в 
мир иной «под кайфом».

В наркоторговой сфере 
фальсификация наркоты 
встречается сплошь и рядом. 
Для увеличения веса в него 
добавляют самые различные 
ингредиенты, подходящие по 
цвету, мягкости и плотности. 
В лучшем случае наркотор
говцы разбавляют свое зелье 
тальком, известью, димедро
лом. Иногда они недрогнув
шей рукой подмешивают и 
борную кислоту (которой 
нормальные люди травят 
крыс) или толченое в пыль 
стекло — на свету оно блес
тит почти так же, как героин.

Но все же не бывает на 
свете безвыходных ситуа
ций. Каждый наркоман — это 
свободный человек. Один 
выбирает смерть, другой 
старается выйти из этого дос
таточно специфического 
замкнутого круга. Какой бы 
сложной и запутанной ни 
была ситуация, всегда есть 
шанс остаться в живых. Все
гда сохраняется возмож
ность вернуться в круг здо
ровых и полноценных лю
дей. Но с каждым часом 
шансов становится все мень
ше. Надо только все же ре-

рования на окружающую 
жизнь.

Но все это возможно при 
условии, что пациент сам это
го захочет. И не кричит об 
этом налево и направо, а 
действительно готов изме
ниться как внешне, так и внут
ренне. Главная задача врача 
и родственников наркомана 
— убедить его в необходи
мости лечения. Остальное 
дело техники.

«...Вчера погиб Костя. Его 
сбила машина. Как он ока
зался посреди дороги в та
ком оживленном месте в 
час пик? Хотя... Я знаю, ско
рее всего, его просто «кли- 
кануло», и он шагнул под ав
томобиль. У меня самого 
так было. Стоял на перекре
стке, мигнул светофор, я ре
шил, что дорогу переходить 
нужно на красный свет. Как я 
тогда выскочил из-под авто, 
удивительно. Ни царапины, 
если не считать синяка под 
глазом, куда мне закатил 
чуть не задавивший меня во
дитель...».

Вся наркоманская роман
тика заканчивается с первой 
болью, с первой ломкой, со 
смертью лучшего друга. И 
такой заманчивый, разно
цветный «кайфовый мир» 
превращается для человека 
в кошмар. Лечиться или по
гибнуть, жить или нет, этот 
вопрос каждый решает для 
себя сам. Жизнь идет и, не
смотря на твою смерть, бу
дет продолжаться. Отрыда- 
ют родные, отгорюют дру
зья, и, может быть, лет че
рез двадцать, на очередной 
годовщине окончания шко
лы, они с трудом все же 
тебя вспомнят. Да, кстати, 
скажет кто-нибудь из них, а 
как же его звали?

Сергей АНТОНОВ
Приношу благодарность 

Светлане Самсоновой 
за предоставленные 

дневники.

НЕДОСОЛ НА СТОЛЕ, А ПЕРЕСОЛ...
внимание на то, что за пос
ледние годы неуклонно рас
тет статистика заболеваний 
людей и животных, находя
щихся в так называемом 
уровне риска - 120 см от 
поверхности земли. Конеч
но, санэпидемслужбы заяв
ляют, что в пескосолевой 
смеси нет ничего опасного, 
но санэпидемслужбы Моск
вы тоже уверяли, что опас
ности нет, а теперь вот тре
вогу бьют. У нашего города 
нет очистных сооружений 
по очистке ливневых сто
ков, поэтому все виды заг
рязнений территории горо
да, в том числе и соль, сли
ваются в реки и водоемы, 
которые и без того загряз
нены сверх всяких преде
лов. Сможем ли мы оце
нить тот ущерб, который 
наносим себе и окружаю
щей нас среде? Таким обра
зом ставит вопрос В.И. Ха
чин.

Чтобы узнать другие 
точки зрения по этой про
блеме, я попытался обра

следующей публикации в га
зете «Правда» от 5 мая 1922 
года «Итоги изъятия церков
ных ценностей».

«По телефонным сообще
ниям, местными финотдела
ми к 1 июля изъято... по 
РСФСР: золота — 26 пудов 
38 фунтов, серебра — 21,1 27 
п. 11 ф. 85 золотников; брил
лиантов и алмазов — 33 456 
штук весом 10 з. и 1313 карат; 
жемчуга — 5,486 шт., 27 ни
ток... прочих драгоценных 
камней 72 383 шт., весом 1 п. 
90 ф. 59 з. и 344 карата... се
ребряные монеты на 19 064 
рубля и золотой — на 1595 
рублей, вещей с драгоцен
ными камнями — 49 п. 24 
ф.39 з.».

Словом, дела шли пол
ным ходом. Да и как могло 
быть иначе. Ведь, по словам 
тех же братьев Гранат, Лев 
Давидович был одним из ав

титься к главному санитар
ному врачу города Екате
ринбурга г-ну В.И. Чирко
ву и начальнику отдела 
благоустройства города 
г-ну В.В. Каткову, но не
смотря на все мои стара
ния, мне не удалось не 
только встретиться с ними, 
но даже поговорить по те
лефону. По свидетельству 
коллег этих чиновников, 
они принадлежат к числу 
самых неуловимых людей в 
Екатеринбурге. К чести их 
будет сказано, что трудятся 
они с утра до ночи. Однако 
даже без интервью стано
вится ясна их позиция в 
данной проблеме: если 
наши улицы продолжают 
«солить», значит, ни отдел 
благоустройства города, ни 
санэпидемслужба не видят 
в этом ничего предосуди
тельного и опасного для 
жизни и окружающей сре
ды. Что ж, поживем - уви
дим. Недосол на столе, пе
ресол на ...

Константин МАКСИМОВ

торов экономической плат
формы «социалистического 
накопления» (читай — раз
грабления). Что мы, пользу
ясь его юбилеем, в итоге и 
констатируем.

Герман ПУШКАРЕВ

В октябре в Нижнем Тагиле открылся памятник сол
датам, погибшим в локальных войнах XX века. 
Вчера увидела свет Книга памяти - литературное 

приложение к мемориалу. Журналисты Дина Вендер, Ва
силий Ягушкин, Лада Панишева написали 44 очерка - 
таково число погибших ребят. В книгу вошли стихи Васи
лия Овсепьяна, Владимира Хайна и Инны Николаевой. 
Пока создавалась Книга памяти, погибло еще трое: сол
даты-десантники Киселев и Котельников и спецназовец 
Сидоров. Скорее всего, том переиздадут с дополнитель
ными очерками.
Деньги на издание собирали всем городом: кто сколько 
мог. Самое большое пожертвование поступило от коллек
тива Нижнетагильского отделения Свердловской желез
ной дороги - 50 тысяч рублей.
Предлагаем вам прочитать отрывок из книги - очерк об 
Андрее Шарафутдинове, написанный Ладой Панишевой.

НЕНУЖНЫЙ
ШТУРМ 

НЕНУЖНОЙ 
ВЫСОТЫ

«Чечню пора сровнять с землей. Все, кто захотел, все 
мирные люди уже ушли оттуда, - в сердцах сказал мне 
раненый солдатик из екатеринбургского госпиталя МВД. 
- Но правительство связано с чеченскими командирами, 
и в этом наша беда. Участвовать в «боевых действиях», а 
короче - воевать, придется еще немало. Я, ладно, еще 
жив остался. А сколько ребят полегло?.. И причем боль
шинство из них наши же войска и постреляли».

Я слушала эти слова, и сердце мое ныло от правды. А 
глаза старались не обидеть собеседника, старались не за
мечать на его поясе трубочку, через которую в плотный 
полиэтиленовый пакет стекали фекалии - пацан стес
нялся своего «стариковского» бандажа, обернутого в 
памперс, и прикрывал его краем футболки. Этому солда
тику, скорее всего, дадут инвалидность. Как и десяткам 
прочих «тяжелых» и «легких» раненых, на костылях и без 
делающих свои первые послевоенные шаги. Все они 
прошли адское пекло ненависти, злобы и предательства. 
Над чем смеялись, спросите? Друг над дружкой. Сквозь 
слезы. Когда в кого-нибудь чуть не попадала пуля-дура. 
Когда им хотелось плакать? Когда погибали товарищи. 
За что они воевали? За тех пацанов, что умирали на их 
глазах. Да, они лопали дыни до отвала - дары мирных 
дагестанцев. Да, бегали в «зеленку» за виноградом и яб
локами - пацаны... Но они все время помнили главное 
предупреждение войны: это не игра, здесь погибают 
взаправду.

Взаправду погиб и Андрей Шарафутдинов. В девят
надцать лет, только начав свою военную карьеру. Он 
хотел быть десантником, собирался подписать кон
тракт на сверхсрочную службу и все мечтал о краповом 
берете. Весной должен был сдать все нормативы для 
его получения. Надеялся служить долго. Родине. Но 
она его предала.

В последней операции с Андреем участвовали восемь
десят бойцов из Армавирского отряда спецназа. А боеви
ков было около пятисот. Перед «нашими» командование 
поставило задачу не из легких - незаметно пройти в тыл 
боевиков, захватить высоту 715,3, или, как ее называют 
местные, телевышку, окопаться и удерживать позицию 
до подхода подкрепления. Еще накануне взятия отрядом 
этой стратегически важной высоты, при зачистке мест
ности, полегло наших немало. А из тех восьмидесяти, 
что участвовали в штурме телевышки, по разным дан
ным 37 были убиты, 19 ранены, остальные пропали без 
вести. Среди убитых оказался и Андрей Шарафутдинов.

Почему практически весь отряд тогда был уничтожен? 
Ответ на этот вопрос можно найти в статье Сергея Гор
бачева, напечатанной в газете «Аргументы и факты» 
№ 38 за сентябрь 1999 года. В махачкалинском аэропор
ту обо всем происшедшем в ночь с десятого на одиннад
цатое сентября корреспонденту рассказал раненый под
полковник Юрий Яшин, командовавший штурмом. Все, 
рассказанное им, - правда, это подтвердили раненые ре
бята из госпиталя МВД.

Итак, взятие телевышки планировалось давно. Еще 
восьмого сентября ночью спецназовцев к месту подво
зили наши БТРы. Но в силу различных причин штурм 
долго откладывался. И только десятого вечером отряд 
наконец смог бесшумно пройти буквально под носом у 
боевиков - занял высоту и стал готовить оборону.

«АиФ»: «Когда поутру боевики обнаружили в тылу, да 
еще и над собой внутренние войска МВД России, изуми
лись и попытались было сунуться к телевышке. Но их 
атаку отбили, и они скатились вниз, где со всех сторон 
уже подтягивалось подкрепление.

И вот тут началось странное. Сначала штаб объеди
ненного командования федеральными войсками по ра
ции приказал срочно отступать. Как? Так же, как и вош
ли. Но ведь даже в сержантских школах разведчиков 
учат, что нельзя возвращаться из тыла врага тем же пу
тем, что и вошел, очень велика вероятность нарваться на 
засаду.

Потом боевики, видимо, сканируя радиоэфир, обна
ружили частоту отряда, вышли на нее и, прикрываясь 
выдуманными, неизвестными никому позывными, за
просили у отряда его координаты. Отряд молчал. И тогда 
неизвестные запросили координаты отряда у штаба. И 
штаб им ответил...

Очень скоро в небе появился штурмовик «СУ-25» 
российских ВВС и дал залп по позициям российских же 
отрядов. Тщетно командир запрашивал у штаба «вер
тушки», чтобы эвакуировать отряд с высоты, господ
ствующей почти над всем Новолакским районом, кото
рая вдруг стала не нужна. Штаб приказал выставить сиг
нальные дымы и ждать. И дождались. Прилетевшие бое
вые вертолеты вдруг начали утюжить ракетами позиции 
спецназовцев. От первого же залпа погибло семь чело
век. На зеленые ракеты и вопль в радиоэфире: «Что вы 
делаете?! Своих мочите!!!» их попросили уточнить коор
динаты. Они уточнили, и «вертушка», теперь уже на бре
ющем полете, стала расстреливать их из пушек и пуле
метов. Вот только по вертолету ответный огонь никто не 
вел. Спецназ в своих не стреляет.

Их просто вышибли с высоты. И остатки отряда были 
вынуждены скатиться вниз, в «зеленку». Под деревьями 
они рассчитывали укрыться, но... Там их уже ждали. Кин
жальный огонь с двух сторон велся практически в упор. 
Спецназовцы бились и сражались, наверное, понимая, 
что это их последний бой. Боевики были везде. Отряд 
рассеяли и уничтожили... Может, впервые в своей исто
рии спецназ не смог унести с поля боя погибших и ране
ных. Собрав остатки отряда, командир Юрий Яшин по
шел на прорыв. К своим их пробилось только четверо...

Позже, поодиночке или мелкими группами, из окру
жения вышло еще несколько бойцов.

А на той высоте 715,3 позже были обнаружены обе
зображенные трупы наших солдат. Скорее всего, так до
бивали раненых. Ведь спецназовцев чечены в плен не 
берут...»

Через три дня после этих трагических событий наши 
смогли наконец практически беспрепятственно добрать
ся до телевышки. Тело Андрея Шарафутдинова унесли с 
поля боя в числе прочих. Отправили в Моздок, оттуда - 
в Москву, а потом - в Тагил, к родителям.

Правда гибели этого мальчишки и всего армавирского 
отряда спряталась на время за горе потери, подробности 
сначала мало кого волновали. Разве что родителей погиб
шего солдата - Нину Александровну и Рафаила Ахматга- 
раевича. Статье в «Аргументах и фактах» верить им не 
хотелось, поэтому они стремились к Яшину, в екатерин
бургский госпиталь. А контуженного подполковника в 
это время быстренько оттуда выписали и отправили по
дальше от Урала, возможно, и взаправду выздоровевшего. 
Но... Яшин делился своей правдой с соседями по палате. 
Статья в «АиФ» написана действительно с его слов.

Лада ПАНИШЕВА



3 стр. 28 декабря 1999 года
НАСИНЮ

Из Югославии с любовью
«Прошу Вас, скажите мне... только правду!... Россия спа

сет себя?» — как ребенок, наивно-требовательно, со слеза
ми в голосе и верой в хороший конец страшной сказки спра
шивал меня человек, совсем недавно переживавший вместе 
со своей семьей и своим народом бомбовые удары НАТО по 
его городу и его стране. Человек этот был серб. Настойчи
во, одержимо он спрашивал меня, русскую учительницу, о 
будущем России в самом центре Сербии, в ее древней столи
це — городе Крагуевац...

В июле этого года наша Славянская школа из Екатерин
бурга принимала у себя в гостях своих сербских побратимов 
— 24 ученика с преподавателями из Крагуевца. А в сентябре 
для стажировки по сербскому языку, который преподается в 
Славянской школе, в Крагуевац отправились учителя из 
Екатеринбурга.

ПЕРВЫЙ
СПЕКТАКЛЬ ПОСЛЕ БОМБЕЖКИ

Вскоре выяснилось, что мы 
приехали как раз к новой пре
мьере в драматическом театре. 
Сначала он пострадал от пожа
ра, потом внесли свой вклад 
бомбежки НАТО. Но вот все 
трудности позади, и в городе 
праздник — открытие театра и 
спектакль... о русской жизни 
по пьесе екатеринбургского 
драматурга Николая Коляды 
«Мурлин Мурло».

Казалось бы, в послевоен
ном городе, к тому же в центре 
оппозиции президенту Мило
шевичу первой постановкой 
после перерыва должен быть 
какой-нибудь спектакль нацио
нально-патриотического толка 
или, в крайнем случае, нечто 
комедийно-национальное. За
чем им сейчас вглядываться в 
картины беспросветных буден 
нашего постсоветского захо
лустья и наших неизменных 
проблем?

Может, интерес к теме выз
ван непостижимой для нас ста- 
россрбской верой в Русию и 
представление о России как о 
своеобразном мериле духов
ности? Ответом на этот воп
рос в определенном смысле и 
является спектакль «Мурлин 
Мурло».

Андрей Юровских - потомственный 
охотовед. Так официально мне предста
вили его в городском обществе охотни
ков и рыболовов. «А что он за человек?» 
— спросила я у одной из сотрудниц и по
лучила в ответ улыбку и короткую рито
рическую реплику: «Наш-то Андрю
ша?..»

НАУКА
ЦЕНИТЬ 
ЧУЖУЮ
ЖИЗНЬ

Мы идем по лесной засне
женной дорожке, я едва успе
ваю за Андреем, перепрыги
ваю через кочки и слушаю. 
Слушать его можно беско-
нечно - охотничьи истории 
из него так и сыплются.

— У нас в Кировском 
сельскохозяйственном ин
ституте на факультете охо
товедения училось несколько 
девушек. Поехали мы однаж
ды всем курсом на лосиную 
охоту. Среди нас была де
вушка-дюймовочка - малень
кая, худенькая, вот-вот пере
ломится. Мы, жалеючи, по
ставили ее в засаду так, что 
зверь гуда точно не выйдет. 
Дали ей «плюм» — женское 
малокалиберное ружье. Лось 
вышел на се соседа - крепко
го парня. Он стреляет из кара
бина два раза, но раненый 
лось убегает и ломится прямо 
на «дюймовочку». Она баба
хает в него с 20 метров из 
«шиома» - и лось падает. Мы 
сначала поразились - женщи
на мужика обстреляла! А ког
да осмотрели лося, оказалось, 
что она в него ни разу не по
пала. У него, раненого, про
сто сердце отказало.

Андрей действитель
но кажется душой общества, 
эдакий симпатичный борода
тый балагур. Однако охо
титься он предпочитает в 
одиночестве. Так никто не 
.мешает сосредоточиться и... 
расслабиться.

— Охота — это та же лю
бовь. это страсть. Ведь идут 
из-за женщины на край света, 
терпят любые лишения. Так и

Кроссворд

Критик Владиславй Фекете, 
размышляя об этой пьесе, пи
шет в послесловии к спектаклю 
Крагуевацкого театра:

«Как типичный представи
тель современной русской 
драмы Коляда прямолинеен, о 
событиях и ситуациях пишет 
без украшательства и все аргу
менты за и против произносит 
искренно и сурово.

Политика перестройки, с 
которой огромное множество 
русских людей связывало свои 
мечты и надежды, прекрати
лась раньше, чем были достиг
нуты ее цели. Русский человек 
опять очутился в духовном ва
кууме, но теперь уже и без вся
кой веры в идеалы... Коляда не 
оставляет простора для радос
ти и утешения, и иллюзий для 
самообмана. Он по-настояще
му жалеет человека и хочет 
ему помочь...»

Все эти линии, были вопло
щены в постановке известным 
в Сербии и Европе молодым 
режиссером, пронзительно та
лантливым словаком Яно Ча- 
ньи.

Для него актуальна идея 
спасения человека, осознаю
щего себя в противоречиях че
ловеческого и божественного.

Профессия

на охоте - я 
могу спать 
на снегу 
под елоч
кой, бро
дить по ко
лено в бо
лоте и не 
чувство
вать уста
лости. И не 
выстрел 
здесь глав
ное, а сам 
процесс.
С удоволь
ствием Ан
дрей рас
сказывает о 
своей охот
ничьей ди
настии.

— Мой дед косулю руками 
давил, служил в гаубичной ар
тиллерии, а весил он 120 кило
граммов. Зато образования 
было всего четыре класса. 
Отец весит 90 килограммов, 
но окончил 8 классов. А во мне 
всего 65 килограммов, но об
разование — высшее. А как 
охотник, считаю: своего отца 
я перерос. Свою первую добы
чу, вяхиря, я принес домой в 
восемь лет.

От разговорчивого потом
ственного охотоведа я узнала 
кое-что и о том, как себя вести 
в лесу: например, как зимой 
переночевать «под елочкой» 
без палатки, как и где следует 
искать хорошие дрова для кос
тра, как вести себя при встрече 
с медведем (я поняла, что надо 
взывать к Богу, чтобы у медве
дя было хорошее настроение). 
И между делом выяснилось, 
что Андрей в 1995 году слу
жил в Чечне, в отряде спецна
за. Был снайпером.

— Мог отказаться. Но по 
армейским понятиям я считал
ся бы трусом. Да, там, на вой
не, мне охотничья интуиция 
ой как помогла. Ни разу даже 
не ранили. А ведь для против
ника снайпер — самый опас
ный солдат, их живыми никогда 
не берут. Снайпер — хирург 
войны, так говорят. Что ж, в 
детстве я мечтал быть хирур
гом.

Вспоминая о войне, Андрей 

Страдающего от собственного 
несовершенства и бессмыслен
ности окружающей жизни. Его 
спасение невозможно в бег
стве во вне, — как мечтают ге
рои пьесы, стремящиеся выр
ваться из своего мрачного за
холустья в Москву, — спасе
ние человека в трудной победе 
над своими страхами, проти
воречиями, болью и тоской. 
Эта победа и есть умение 
жить.

В сценическом воплощении 
замыслов режиссера «страхи» 
становятся такими же действу
ющими лицами, как и герои. 
Действие соединяет в себе два 
пласта бытия: реальный чело
веческий, в котором существу
ют люди на сцене, и нереаль
ный, подсознательный, мисти
ческий, отражающий грехи, 
тайны и страхи героев, со
тканный из вспышек электри
чества, грозящего погаснуть 
совсем, угрожающего треска, 
гула инопланетных кораблей, 
пьяных криков, слез и ударов. 
Все это пугает героев, рождая 
их вопросы друг к другу, под
держивая или прерывая их раз
говоры. Эта вторая реаль
ность, бытие страха и боли, 
формирует первую, определяя 

начинает говорить резко, 
рублеными фразами.

— Рассказать? Нет, рас
сказывать не хочу. О чем? 
Как помогали местным уби
рать виноград с автоматами 
через плечо? Как сходили с 
ума ребята и сбегали из от
ряда навстречу смерти? Как 
себя чувствуешь, всю ночь 
выслеживая вражеского 
снайпера и боясь двинуться? 
Когда я вернулся, больше 
года нс мог привыкнуть к 
нормальной жизни. Хотел 
вернуться в Вооруженные 
Силы... потом успокоился. 
Сейчас каждое воскресенье 
выезжаю на охоту. Зайчика, 
белочку подстрелю. При
рожденный охотник ведь нс 
палит во все подряд. Был со 
мной такой случай: я охотил
ся в Бобровском хозяйстве. 
И выходит на меня здоровый 
рогач — олень. А рогачи в 
этом хозяйстве жили в волье
ре, были почти ручные. Ког
да же деньги на их кормежку 
кончились, оленей просто 
выпустили на свободу, к ко
торой они совершенно не 
приспособлены. До этого я 
видел рогачей только на кар
тинках. Посмотрел я на это
го красавца — и даже ружье 
не поднял. Просто стоял и 
любовался. С некоторых пор 
я научился ценить чужую 
жизнь.

Ирина СМОЛЯНАЯ 

мысли, поступки и желания 
людей. Действие ускоряет свой 
катастрофический ход от од
ного страха к другому, все 
сильнее нагнетая всепоглоща
ющий ужас и тоску.

«Может, и лучше было бы 
без Бога, — размышляет в ста
тье-предисловии к своему 
спектаклю Яно Чаньи. — Тогда 
каждый, глядя на дело рук сво
их, радовался бы своему несо
вершенству. Божье присут
ствие рождает в человеке толь
ко комплекс неполноценности, 
презрение к себе и зависть. 
Бог внушает почтение и страх, 
вся действительность наполне
на его присутствием, он знает 
и направляет каждый шаг чело
века. Кто победит боль и 
страх, тот и станет богом».

Правда, эта европейская 
идея индивидуальной ответ
ственности за судьбу в рус
ском контексте спектакля нс 
может быть откровением. В 
осуществленных замыслах ре
жиссера она угадывается как 
путь, которым никогда не вос
пользуются русские, не при
выкшие гибнуть и спасаться 
поодиночке, а скорее привык
шие ждать кого-то, кто явится 
и всех спасет.

Страхование

НАЙДИТЕ СВОЮ ВЫГОДУ
Среди видов страхования существуют обязательные. Один из них — страхование госу

дарственной собственности. О том, что это такое и для чего этот вид страхования нужен, 
рассказывает сотрудник страховой компании «Гамма» Ольга Давыдова.

— Страхование государственной соб
ственности на территории Свердловской 
области осуществляется согласно Поста
новлению правительства № 656-П от 1997 
года. Все помещения, сданные в аренду, 
подлежат страхованию за счет средств 
пользователя. Страхование государствен
ной собственности делится на муниципаль
ное, областное и федеральное по принад
лежности. Главная идея страхования — за
щитить помещения, сданные в аренду. Если 
происходит страховое событие, то ущерб 
возмещает не балансодержатель, государ
ство, арендодатель и не арендатор, а стра
ховая компания за счет договора страхова
ния, ранее заключенного.

От чего страхуют арендованное поме
щение?

— От пожара, воздействия воды: проры
ва канализационного и другого вида водо
снабжения, стихийных бедствий, противо
правных действий третьих лиц и проникно
вения воды из соседних помещений, когда 
соседи затопляют. Весь этот ущерб возме
щается за счет средств страховки.

— Какая разница между страхованием 
федеральной собственности и муници
пальной?

— При страховании муниципальной соб
ственности заключается тройной договор: 
страхователем выступает комитет по управ
лению муниципальной собственностью, 
пользователь — вторая сторона и страхо
вая компания — третья. Страхование осу
ществляется в тройном порядке через вру
чение предписаний. При страховании феде
ральной собственности более простой до
говор — двусторонний. Страхователь явля
ется и пользователем, и арендатором, и 
плательщиком.

— От чего чаще всего страхуют поме
щение?

— В основном к нам обращаются по по
воду пожаров, порчи помещения вслед
ствие воздействия воды и противоправного 
действия третьих лиц. Это три основных 
фактора.

— Как часто приходится выплачивать 
страховку?

— Вид страхования достаточно действен
ный. Ввиду плохого состояния коммуника
ций помещения чаще всего страдают от 
воздействия воды. Конечно, страховые слу
чаи в этом виде страхования происходят не 
так часто, как в автотранспортном.

— Чем конкретно этот вид страхования

привлекает арендодателя?
— Арендаторы не всегда бывают ответ

ственными людьми. Бывали случаи, когда 
помещение испорчено, а арендатора днем с 
огнем не найти. Потому перед балансодер
жателем возникают проблемы: что делать? 
как восстановить? откуда взять деньги? А 
когда есть договор аренды, то он обраща
ется в страховую компанию, которая вып
лачивает страховку. На ремонт не тратятся 
государственные деньги, потому государ
ство заинтересовано в участии коммерчес
кой организации, в данном случае — стра
ховой компании. Здесь две выгоды: защита 
самого имущества, не только недвижимо
го. Вторая — инвестиционная программа 
страховой компании. Она полученные день
ги размещает в регионе: вкладывает в бан
ки, на счета. Эти деньги входят в инвестици
онный круг региона. Государству этот вид 
страхования вдвойне интересен.

— Этот вид страхования, вероятно, 
весьма прибыльный для компании?

— Не настолько, как может показаться 
со стороны. Часто мы занимаемся страхо
вым ликбезом: приходя к арендаторам, 
приходится объяснять, почему надо страхо
ваться. Рассказываем про все постановле
ния, законодательные акты. Пытаемся най
ти «изюминку», выгоду для арендатора. А 
выгода есть. Если что случится, то расходы 
покрываются за счет страховой компании.

— У «Гаммы» много постоянных клиен
тов?

— По муниципальной собственности мы 
работаем уже четыре года, и клиентов мно
го. Есть постоянные — ООО «Атриум» — 
сеть магазинов. У «Медтехники» страхуем и 
муниципальную — помещения магазина, и 
федеральную — имущественный комплекс.

— Наверно, конкуренция сильнейшая?
— Да, все хотят быть уполномоченными, 

потому что страхование госсобственности 
осуществляется через конкурсную систему 
на звание уполномоченной страховой ком
пании с установленным сроком статуса. 
Пока мы работаем именно по этому согла
шению о сотрудничестве. По муниципаль
ной собственности мы находимся на первом 
месте среди страховых компаний по объе
мам, по выплатам. Страхованием памятни
ков, которые относятся к областной соб
ственности, занимается наш филиал «Екате- 
ринбург-Гамма» в течение 3-4 лет. Почти 
все памятники застрахованы в этой фирме, 
которая, кстати, на этом рынке первая.

Беседовала Александра ШЕИНА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Вулкан в Мексике. 10. В Древней Руси: княжеское войско. 11. «Приклю
чения барона Мюнхгаузена» (автор). 12. Учебное заведение. 13. Отрицательное указание на недо
статки. 14. Сплетенная сумка для мелких вещей или продуктов. 17. Кинорежиссер фильма «Щит и 
меч». 20. Один из способов воздушного боя. 23. Город в Словении. 24. Начало музыкального произ
ведения со слабой доли. 25. Великий древнегреческий философ. 26. Ансамбль из пяти человек. 27. 
Липкий сок хвойных деревьев. 30. Небольшой груз на шнурке для выверки вертикального направле
ния. 34. Финская баня. 38. Врожденное выпуклое пятно на коже. 39. В пьесе: пояснение автора к 
тексту. 40. Портовый город в Хорватии. 41. Древний тип жилища в городах Грузии. 42. Человек 
неестественно маленького роста, карлик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Степень жизненной активности. 2. Род литературных произведений. 3. 
Игорный дом. 4. Время промыслового лова рыбы. 5. Небольшая птица отряда воробьиных. 6. Столица 
Марокко. 8. В греческой мифологии: бог войны, сын Зевса. 9. Крупная сорная колючая трава. 10. 
Часть корпуса струнных музыкальных инструментов. 15. Лесная ягода. 16. Химический элемент, газ. 
17. Стиль спортивного плаванья. 18. Группа животных одного вида. 19. Боковой побег дерева, кустар
ника. 20. Густая масса из муки. 21. Пожарный шланг. 22. Оттенок, едва заметный переход в цвете, 
звуке. 28. Сорт виноградного вина. 29. Химический элемент, металл. 31. Город в Гане. 32. Часть света. 
33. Чьи-нибудь убеждения, мировоззрение. 34. Индийская одежда. 35. Единица скорости судна. 36. 
Бессточное соленое озеро-море в Азии. 37. Отдельное помещение на судне.
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...С последним словом раз
рывающего душу праздника 
сцену окутывает мрак. Мрак 
окутывает весь мир и каждого 
человека. Снова звучит глав
ная музыкальная тема спектак
ля — популярнейшая музы
кальная фраза из «Лебединого 
озера» Чайковского. На протя
жении всего действия она вся
кий раз появлялась как извра
щенный прообраз того, что 
обитатели барака называют 
«музыкой Чайковского»: гро
хот драк и битой посуды за 
стеной, истошные крики и сле
зы. Вобрав в себя боль и страх 
происходящего, музыка зву
чит зловеще и дико, и под ко
нец — невыносимо.

Вдруг картина мира изме
няется — мрачная пустота 
преображается в огромный 
живой ковер из теней, полуте
ней, бликов и вспышек, напо
минающий узоры листвы и ве
ток на окне, в глухую, тихую 
полночь в отсвете фонаря. Или 
загадочные знаки — росчерки 
тайн, страхов, противоречий 
угасающих в грехе и страда
нии человеческого сознания, о 
котором говорил Яно Чаньи.

Там, за узорчатым ничто, 
сверху, от деревянных пере
крытий недостроенного купо
ла театрального зала, кружа 
среди зрителей, раздается лас
ковый смех и плеск воды. И 
красивый русский голос с 
изысканным классическим 
произношением страстно го
ворит о свободе, о ночной све
жести просторной русской 
земли, обращаясь к зачарован
ным девочкам-птицам, опус
тившимся на берег Лебедино
го озера.

Наверное, самое ошеломля
ющее впечатление этот рус
ский голос производит на нас, 
русских. Для сербских зрите
лей он, если и был неожидан
ным, то вполне естественным и 
«ожидаемым» на русском 
спектакле. Для нас он явился 
откровением, чудом, ударом. 
Зал проживал последний миг- 
вечность, мрак-хаос, выпу
щенный Яно Чаньи на свободу 
из несотворенных глубин. А 

мы смотрели в непроглядную 
дождливую темень уральской 
ночи, стерегущей тревожный 
скомканный русский сон и 
предвещающей извечное рус
ское похмелье как горький от
вет на вопрос: «Спасется ли 
Русия?»

Здесь от страха и боли нас 
спасли пронзительно ярко 
вспыхнувшие прожекторы и 
аплодисменты зала. Долгож
данная премьера Крагуевацко
го драматического театра со
стоялась, — никуда не денешь
ся от этих обыденных слов, за 
которыми, как за несуществу
ющим еще в театре занавесом, 
остались актеры, просто ушед
шие через пространство-тем
ноту сцены за кулисы. Тонень
кая, хрупкая, непохожая на 
сербку Нада Юришич — Мур- 
линка; боевая, неподражаемо 
по-русски пившая в спектакле 
водку из горла и жалкая Инна 
— Даница Крльар; мудрый, ве
рующий в жизнь и красоту 
Милош Крстович — Алексей; 
гениально и органично ощу
щающий себя в традиционной 
домашне-выходной русской 
майке навыпуск Братислав 
Славкович — шкодливый и зве
реющий Михаил. Этим удиви
тельным людям, ни разу не 
сфальшивившим на сцене, 
были первые аплодисменты 
зрителей и их почтение. После 
элегантный, строгий и взвол
нованный директор театра Ди
митрий Лукич представил ре
жиссера, которому публика в 
своих аплодисментах выразила 
необыкновенный восторг от 
удачной премьеры. И не благо
дарность, а сопричастность 
его замыслам в стремлении 
жить, зная, зачем жить и зачем 
страдать.

«Госпожа, спасет ли себя 
Русия?!» — теперь я знаю, как 
ответить на этот вопрос. Пока 
есть еще сербы и черногорцы, 
которые молятся за Россию и 
любят ее, она непобедима.

Татьяна КОНЫШЕВА, 
учитель 

Славянской школы, 
Екатеринбург

ШАХМАТНЫЙ I

I КЛУБ
ОТДЕЛ ВЕДЕТ 

МАСТЕР 
СПОРТА 

ВЛАДИМИР 
ЖЕЛТОНОЖКО

НОВОГОДНИЙ 
КОНКУРС

Поздравляем наших до
рогих читателей с наступа
ющим Новым годом (но 
не веком и тысячелетием, 
которые начнутся в 2001 
году), желаем здоровья и 
творческих успехов!

Решите новогодние за
дания, а они не сложны, и 
получите книжные призы. 
Срок решения — 1 месяц.

№ 171. В. Зиновьев

Мат в 3 хода.

№ 173. Я. Владимиров

Кооп, мат в 2 хода.
2 реш.

№ 178. Я. Владимиров
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Вернисаж С наступающим!

«НОВОСЕЛЬЕ» 
АКВАРЕЛЕЙ

Жители Невьянска, пришедшие в день вы
боров на избирательные участки, располо
женные в местном Дворце культуры, были 
приятно удивлены. В фойе этого заведения 
была выставлена коллекция акварелей изве
стных художников, на которых изображен 
Невьянск и его окрестности.

История этого необычного собрания 
произведений такова. В 1994 году Георгий 
Письмак, заместитель председателя совета 
президентов УА ЮНЕСКО, директор екате
ринбургского лицея искусств им. Дягилева 
обратился к своим друзьям, художникам 
Екатеринбурга и Сочи, с предложением со
вершить экспедиции в Невьянский и Режевс- 
кой районы, чтобы познакомиться с истори
ческими «демидовскими» местами, запечат
леть настоящую уральскую глубинку.

Предложение было принято. Созданные 
в экспедициях картины составили велико
лепную коллекцию под названием «Деми
довский маршрут». Часть произведений 
(холст, масло) позднее попала в различные 
музеи нашей области, акварели же оказа
лись как бы невостребованными и ждали 
своего часа.

И вот, наконец, нынешней осенью, благо
даря инициативе общественного движения 
«Демидовский конгресс» они приобрели до
стойный вид и получили «свой дом» и «сво
их» благодарных почитателей.

Лариса ХОХОНОВА
Невьянск 

На снимке: Георгий ПИСЬМАК 
представляет коллекцию

Шампанское имеет более чем двухвековую историю. Его 
изобрел (если здесь уместен такой термин) монах бенедекти- 
нец Дом Периньон, занимавшийся виноделием в Шампани, од
ной из французских провинций. То, что это удалось именно мо
наху, вовсе неудивительно. Периньон был экономом аббат
ства и каждый день принимал у крестьян со всей округи корзи
ны с виноградом, распознавая по виду (а когда в конце жизни 
ослеп, то и по вкусу) не только виноградник, но и лозу, от кото
рой отрезана гроздь.

Однажды Периньон обратил 
внимание на бутылку, в которой 
находилось вино, еще нс успев
шее перебродить. Хотя бутылка 
была плотно закупорена, но 
процесс брожения продолжался, 
и вино насыщалось углекисло
той. На вкус оно оказалось до
вольно приятным. Новоявлен
ный сорт вина быстро вошел в 
обиход и получил название 
шампанского. Дому Периньону 
удалось добиться, чтобы вино 
получалось светлым и прозрач
ным, а пена была умеренной и 
спокойной.

Разумеется, нынешнее шам
панское мало похоже на перинь- 
онский напиток. Целые поколе
ния виноделов приложили много 
труда, чтобы придать ему при
ятный вкус и чудесный цвет.

Долгое время на междуна
родном рынке безраздельно вла
ствовали французские виноделы. 
Никто не мог их превзойти в ис
кусстве выработки шампанско
го. Нс под силу оказалось это и 
русским виноделам. Пришлось 
призвать на помощь французов. 
Те, запершись, подобно колду
нам, в огромных полусырых 
винных подвалах Крыма, чтобы 
как-нибудь нс выдать им одним 
ведомых секретов производства, 
приступили к делу. Однако и это 
нс помогло. Изготовлявшееся с 
1794 года в России шампанское 
было низкого качества. Да и вы
пускалось оно в ничтожно ма
лом количестве.

В 1878 году князь Лев Серге
евич Голицын, отпрыск старой 
аристократической семьи, при
обрел у князя Хсрхсулидзс име
ние Новый Свет, что в Крыму. 
Изучавший ранее виноделие во 
Франции, Голицын, спустя 12 
лет после покупки имения, орга
низовал там производство нео
быкновенного вина. Сначала 
под названием «Новый свет», а 
потом — «Коронационное».

Подземелья построенного 
Голицыным в Крыму завода тя

нутся почти на пять километ
ров. Лучшие «подземных дел 
мастера» в течение 20 лет со
оружали эти подвалы. Среди них 
были и русские крепостные, и 
греки, и украинцы... И усилия 
знатного князя были вознаграж
дены: в 1900 году на Всемирной 
парижской выставке русское 
шампанское удостоилось самых 
высших оценок. Накануне рево
люции Россия производила в об
щей сложности 180 тысяч буты
лок шампанского в год. Осталь
ное импортировалось.

Процесс становления произ
водства шампанскою в СССР 
был трудный и сложный. Пред
стояло расширить виноградни
ки, найти новые высокопродук
тивные способы производства, 
подготовить специалистов. За
дача стояла — к 1941 году дове
сти выпуск шампанского до 12 
миллионов бутылок в год. Пла
нам этим помешала война. Од
нако кое-что было сделано.

В 1938 году в цветущей гор
ной долине неподалеку от Ново
российска начал строиться 
мощный завод шампанских вин 
«Абрау-Дюрсо». Завод был рас
считан на производство класси
ческим способом миллиона бу
тылок шампанского в год. В от
личие от Нового Света, подзем
ные тоннели-хранилища здесь 
прокладывали московские мет
ростроевцы. Этот завод и нынче 
считается одним из лучших про
изводителей шампанского по 
классической технологии.

Личное искусство и «сек- 
ретничество» нигде, пожалуй, 
не были так распространены, 
как здесь. Каждый день в тон
нель, вырытый в скале, входил 
мастср-ремюор, снимал бутыл
ку со стойки-пюпитра и встря
хивал ее особым движением 
руки. Так делалось в течение 
многих месяцев до тех пор, 
пока весь осадок не собирался 
на пробке. Тогда приступал к 
работе мастер еще более высо

кого класса — дегоржер.
Молниеносным движением 

руки он должен был раскупо
рить бутылку, выбросить проб
ку со скопившимся на ней осад
ком и в одгго мгновение снова ее 
закупорить. Именно в одно 
мгновенье, иначе шампанское 
вырвется наружу. Нужна много
летняя треггировка для того, 
чтобы овладеть этим искусст
вом. Когда дело идет о несколь
ких десятках, даже тысячах бу- 
тылок шампанского, такой спо
соб может быть и приемлем. Но 
мыслимо ли таким путем обес
печить выпуск десятков милли
онов бутылок?

Еще перед войной собравши
еся со всей страны старейшие 
виноделы, виноградари, хими
ки, дегустаторы и микробиоло
ги, включая крупнейшего отече
ствен кого специалиста-шампа
ниста проф. А.М. Фролова-Баг
реева, остановились на резерву
арном методе производства. 
Сохраняя качество шампанско
го, этот метод ставит изготовле
ние на промышленные рельсы.

Вскоре в Ростове-на-Дону 
началось строительство перво
го в тогдашнем СССР завода по 
выработке шампанского, где бу
тылка этого игристого вина, го
товившаяся ранее в течение 
трех лет, стала появляться на 
свет спустя три месяца. Затем 
был построен завод в Тбилиси, а 
после окончания войны — еще в 
нескольких городах страны, в 
том числе и в Свердловске.

Настоящее игристое шам
панское укупоривается доброт
ной пробкой, имеющей фирмен
ное тавро. Пробка состоит из 
двух частей коры дуба и при 
вскрытии бутылки так распуха
ет, что ггикакис силы нс загонят 
се обратно. «Обычное» шам
панское герметично укупорива
ется на автоматах полиэтилено
выми пробками, на которые на
кладываются проволочные уз
дечки на профессиональном 
языке мюзле. У того и друго
го шампанского бутылка должна 
иметь на дне глубокий конус. 
Принято считать, что чем дно 
более плоское или неглубокое, 
шансов выпить нечто достойное 
у вас меньше...

По материалам прессы 
Петр ГЕРМАНОВ

ЕННЫЙ

г/СелетроТт алц cufza&otc: 
51-45-01

Зона Спорт
КРУТЫЕ Суперрекорд

ПОДАРКИ Ольги Зайковой!

4 января в 19.00 
ЕЛОЧНЫЙ БАЛ

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
В программе: рок-группа 

«Чернослив», шоу-дискогека 
«Братья Наличные» с розыг
рышами призов, Дед Мороз и 
Снегурочка. Цена билета 50 
рублей.

Т января с 19.00 до 23.00
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ КОНЦЕРТ-БАЛ

В программе: заслуженный артист РФ Алихан Зангиев и 
Молодежный оркестр п/у И.Гуменного с программой «Рус
ское ретро». Танцевальная программа иод Джаз-оркестр п/у 
Н. Баранова, театр танца «СТЕП» (руководитель Игорь 
Петухов). Ведущий — конферансье Владимир Махов.

13 января с 19.00 до 23.00 —
СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД В ТЕАТРЕ ЭСТРАДЫ!
В программе: Молодежный оркестр п/у И.Гуменного и 

заслуженный артист РФ Алихан Зангиев, Джаз-оркестр п/у 
Н. Баранова, балет Театра эстрады, группа «Оливер Твист» 
и бэби-шоу «Клякса». Дед Мороз и Снегурочка. Ведущий — 
конферансье Владимир Махов. Цена билета 100 руб.

СВЕРДЛОВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ

ФИЛДРМОНИЯт 2000
30 декабря в 18.30 

БАЛ-МАСКАРАД ДРУЗЕЙ ФИЛАРМОНИИ 
Уральский филармонический оркестр и Духовой оркестр УрВО 

Конкурс новогодних костюмов, буфеты и танцы - 
для вас и ваших лучших друзей!

Тел. 51-97-39

РЕПЕРТУАР ТЕАТРА 
СО 2 ПО 9 ЯНВАРЯ 

2000 ГОДА

2 (утро) — КОТ В САПОГАХ
2 — ПРОДЕЛКИ ВЛЮБЛЕННЫХ

3 (утро) — ДЕТИ КАПИТАНА ГРАНТА
3 (вечер), 4 (утро) — «ОЛИВЕР! »

4 — «МЕДВЕДЬ! МЕДВЕДЬ! МЕДВЕДЬ! »
5 (утро) — МУХА-ЦОКОТУХА

8 (утро) — ПРИКЛЮЧЕНИЯ БУРАТИНО
8 — ЦЫГАНСКАЯ ЛЮБОВЬ

9 (утро) — МУХА-ЦОКОТУХА
9 — ПРЕКРАСНАЯ ГАЛАТЕЯ

В 1995 году мне довелось 
служить в Екатеринбургском 
централе (СИЗО-1) в должно
сти инструктора воспита
тельного отдела. За неделю 
до конца года на седьмом кор
пусе в восемнадцати камерах 
томились в ожидании суда 
или этапа в колонию 359 че
ловек несовершеннолетнего 
возраста, привлеченных к от
ветственности большой час
тью за воровство.

В честь Нового года ре
шил порадовать своих «зло
деев» подарками. Обратился 
на Свердловскую птицефаб
рику с надеждой преподнести 
парням в качестве подарка 
диетический и в условиях 
тюрьмы дефицитный про
дукт. Не отказали. Выдали це
лую коробку — 360 яиц. В 
день, когда сотрудники СИЗО 
устроили для себя новогод
ний вечер, решил вручить 
подарки и юным арестантам.

Оторвавшись от празд
ничного действия, в котором 
играл роль Деда Мороза, я 
пошел в столовую, где вари
лись вкрутую подарочки. 
Пришел, а повар мне сообща
ет «радостную» новость, 
мол, одной ячейки в коробке 
не хватает. А это же 30 штук! 
Рушится расчет по яйцу на 
брата.

Я негодую: ворье! Но ре
шил дождаться, когда яйца вы-

В очередном туре чемпионата России по баскетболу 
среди женских команд суперлиги екатеринбургский «Урал
маш» принимал на своей площадке пензенский «Спартак» и 
дважды разгромил своих соперниц — 103:73 (61:38) и 108:76 
(64:44).

Самыми результативными игроками «Уралмаша» в пер
вом матче стали Диана Густилина — 28+12 подборов, 
Ольга Зайкова и Вера Шнюкова — по 22 очка, а во второй 
игре отличилась прежде всего Зайкова, установившая 
свой личный рекорд — 39 очков! На счету Густилиной 27 
очков + 11 подборов, у Шнюковой — 16 очков. Набрав 
еще 4 очка (всего — 28), «Уралмаш» завершил календар
ный год на втором месте таблицы группы «Восток», а в 
первом посленовогоднем туре сыграет 6-7 января в Ново
сибирске с лидирующим в группе «Динамо» (29). .

«Изумруд» — 15 из 15!
Сегодня и завтра в екатеринбургском спорткомплексе 

завода ОЦМ «Изумруд» пройдут очередные матчи чемпио
ната России по волейболу среди мужских команд Суперли
ги. Встречаются лидеры: «УЭМ-Изумруд» (30 очков) и 
одинцовская «Искра-РВСН» — 27.

А накануне «Изумруд» увеличил свою беспроигрыш
ную серию до 15 побед подряд, дважды разгромив на 
своей площадке ярославский «Нефтяник» — 3:0 (25:14, 
27:25, 25:15) и 3:1 (21:25, 25:1 5, 25:14, 25:18). Самым ре
зультативным в этих матчах стал екатеринбуржец Сер
гей Латышев — 34 очка (19 + 15), на счету капитана 
«Изумруда» Александра Герасимова —27 (11+16), у 
Алексея Бовдуя — 25 (11+14).

А 24 декабря перед очередным туром женской супер
лиги (в котором екатеринбургский «Малахит» дважды 
обыграл липецкую «Магию» — 3:0 и 3:2) главному тренеру 
екатеринбургского суперклуба «Уралочка» и женской 
сборной России Николаю Карполю вручили удостоверение 
«Почетного гражданина Свердловской области». После 
чего награжденный и награждавшие удалились на «закры
тый» банкет.

уральск) — «Альфа» (Екатеринбург) — 2:5 («С»: Сергей 
Ярыгин-2; «А»: Марат Сафин, Андрей Корчемкин-2, Миха
ил Изотов, Дмитрий Кузвесов).

25 декабря. «УПИ-СУМЗ» — «Строитель» — 4:1 («У»: 
Николай Ермаков, Владимир Титов, Мартовский-2; «С»: 
Игорь Игнатов), «ВИЗ» — «Саратов» — 6:2 («В»: Олег Ро- 
лин-2, Яшин, Сергей Скорович, Шабанов, Давлетшин), 
«Альфа» — «Норильский никель» — 5:8 («А»: Алексей Се
дов, Сафин-3, Максим Кузнецов).

26 декабря. «Строитель» — «Челябинец» — 4:6 («С»: 
Алексей Артем о в-2, Дмитрий Одинцов, Игнатов), «При
волжанин» «УПИ — СУМЗ» — 3:3 («У»: Юрий Завьялов-2, 
Мартовский), «Норильск» — «ВИЗ» — 3:2 («В»: Денис Ага
фонов, Олег Клешнин), «Саратов» — «Альфа» — 3:3 («А»: 
Кузвесов, Дамир Хамадиев, Сафин).

Итоги тура: «Норильский никель» — 12, «ВИЗ» — 9, 
«Альфа» и «Челябинец» — по 7, «УПИ — СУМЗ» — 5, «Сара
тов— СПЗ» — 3, «Приволжанин» — 1, «Строитель» — 0. 
Лучший игрок тура — Денис Агафонов («ВИЗ»), лучший 
вратарь — Сергей Зуев, лучший бомбардир — Анатолий 
Мартовский (оба — «УПИ — СУМЗ») — 6 мячей.

После первого круга чемпионата (15 игр) турнирную 
таблицу возглавляет московская «Дина» — 43 очка, по 36 у 
«ГКИ-Газпрома» и «Спартака-Минкаса», по 33 у « В И 3 а » и 
«Норильска». «Альфа» (21 очко) на седьмом месте, «УПИ- 
СУМЗ » (11) — на двенадцатом, «Строитель» (8) — на че
тырнадцатом. Всего в лиге 16 команд.

Пятый тур «ВИЗ», «Альфа», «УПИ-СУМЗ» и «Челябинец» 
проведут 14—16 января в Челябинске, где сыграют между 
собой, а «Строитель» очередные матчи проведет в начале 
февраля в Москве.

Кроме того, в первых числах января «ВИЗ» выступит на 
крупном международном турнире в Италии, где соперни
ками вице-чемпионов России будут, в частности, итальянс
кий «Лацио» и голландский «Аякс», а юные резервисты 
«ВИЗа» и «Альфы» под флагом юношеской сборной России 
сыграют на турнире в Германии.

«Пельмени» по-сибирски

Главный режиссер театра — засл, деятель искусств 
России К.С. Стрежнев.

Главный дирижер театра — засл, деятель искусств Рос
сии Б.Г. Нодельмаи.

Начало спектаклей: утренних — в 11 час. 30 мин., ве
черних — в 18 час. 30 мин., в субботу и воскресенье — в 18 
часов.

Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов (тел. 
51-08-32), торговом доме «Успенский» (ул. Вайнера), су
пермаркете «Кировский» (ЖБИ), торговом центре «Та
ганская-51» (Эльмаш), торговом центре «Юго-Западный» 
и через уполномоченных.

По телефону 51-54-03 вы можете заказать билеты за на
личный и безналичный расчет с бесплатной доставкой по 
месту работы или учебы.
Наш адрес в Internet: http//www. theatre, ural. ru. 
Генеральный спонсор театра — Свердловская железная 
дорога.
Информационный спонсор — газета «Уральский рабо
чий».

Отдел экономики «на- -банкинформсервис» 
(с 9.30 до 18 часов)

70-61-71, 70-61-72, 70-61-73
ОПЕРАТИВНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ О РЫНКЕ 

БАНКОВСКИХ УСЛУГ
•адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты • текущие курсы обмена

валют, котировки ОГСЗ • условия рублевых и валютных 
вкладов • пластиковые карточки • котировки акций

тащат из чана и самому удос
товериться в пропаже. Так и 
стоял Дед Мороз у чана, пока 
ценный продукт не извлекли 
из кипятка. Пересчитал. Ров
но 360 штук... Когда подарки 
раздали по камерам, вздохнул 
свободно и побежал развле
кать сотрудников — новогод
ний вечер был в разгаре...

Владимир КАДЦЫН, 
ст. инструктор ГУИН

Не «поВИЗло»...
Завершился четвертый тур (и первый круг) 

России по мини-футболу среди команд высшей
чемпионата 
лиги. К со

жалению, заключительный игровой день всем четырем ко
мандам из Свердловской области доставил больше огорче
ний, чем радости.

24 декабря. «Норильский никель» «УПИ —СУМЗ»
(Екатеринбург) — 4:2 (голы у УПИ: Анатолий Мартовский- 
2), «Приволжанин» — «ВИЗ» (Екатеринбург) — 3:6 («В»: 
Андрей Шабанов-2, Евгений Давлетшин, Сергей Фадеев, 
Дмитрий Кузьмин, Вадим Яшин), «Строитель» (Ново-

В очередном туре чемпионата России по хоккею с мя
чом среди команд высшей лиги (восточная группа) все три 
команды со Среднего Урала встречались в гостях с коман
дами из Сибири и во всех трех матчах хозяева одержали 
крупные победы.

В частности, екатеринбургский «СКА-Свердловск» про
играл в Иркутске «Сибскане» — 1:5 (гол у СКА: Евгений 
Суковин), первоуральский «Уральский трубник» уступил в 
Кемерове «Кузбассу» — 1:4 («УТ»: Юрий Комнацкий), а 
краснотурьинский «Маяк» был разгромлен в Новосибирс
ке «Сибсельмашем» — 2:6 («М»: Вячеслав Мамочкин, Сер
гей Махнач). «Маяк» (19 очков) на третьем месте, «Уральс
кий трубник» (13) — на шестом, СКА (10) — на восьмом. 
Очередной тур — завтра.

Юрий ОВОДОВ

ОПЕРАТИВНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
О РЫНКЕ ТУРИСТИЧЕСКИХ УСЛУГ

• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, 
программа туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ 
В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 27.12.99.

ЦЗО(долларСША) 26.76(Уралпрватбанк) 27.15 (Ура л Промстройбанк Инвест.)

бМ(нем.марка) 13.70(Гуга-банк) 13.95(Ореолкомбанк)

СВР(англ.фунт) 40.10 (СКБ-банк) 43.65(Уралпромстройбанк)

Р8Р(10фр.франк) 37.10(СКБ-банк) 41.75 (Уралпромстройбанк)

ITL( 10ОО итал .лир) 12.10 (Урал Промстройбанк) 14.15(Уралпромстройбанк)

KZT( 100 казах.тен) 17.10 (Уралтрансбанк) 17.50(СКБ-банк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 27.12.1999 

следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
29, 30 декабря 
СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА

ТЮЗ
29 декабря 
КАРНАВАЛ СКАЗОК
11.00,14.30

11.00
30 декабря 
ТРАВИАТА
18.30

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
30 декабря

ТЕАТР ДРАМЫ
29 декабря
СКАЗКА О МЕРТВОЙ ЦАРЕВНЕ
И О СЕМИ БОГАТЫРЯХ
11.00
30 декабря

Новогоднее представление ВАСИЛИСА ПРЕКРАСНАЯ
«ТУК-ТУК...КТО ТАМ?»
11.00, 14.00

11.00

Катушка___________________________________
«ДЕТСКАЯ» ОПЕРАЦИЯ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

-------------------Шоу ----------------

Невымученная 
премьера «Малахита»
В развлекательном комплексе «Малахит» состоя

лась на ура премьера предновогодней программы 
«Миллениум 2000». Это итог пятилетнего накопления 
идей арт-дирекгора Владимира Дорофеева. Семнад
цать новых шоу-номеров сфантазировал и обшил моде
льер Николай Романов. На созданные 150 костюмов не

Важной заботой инспекторов ГИБДД 
Екатеринбурга стала проверка безопаснос
ти снежных детских горок. Мероприятие 
под детским названием «Катушка» будет 
проходить по 1 марта. Главная цель опера
ции — выявление и устранение опасных го
рок и наледей, выходящих на дорогу, обес
печение безопасности детей в период рабо
ты новогодних городков.

К делу подключаются дорожно-эксплуатаци
онные участки, коммунальные службы, админи
страции школ. В прошлом году в городе было 
ликвидировано 58 опасных наледей.

Инспектор ГИБДД за всем, конечно же, нс 
усмотрит. Здесь требуется особое отношение 
к проблеме родителей, педагогов и, конечно, 
водителей, которые должны будут нс забыть 
притормозить, увидев около дороги опасную 
горку. По каждому факту ДТП из-за скользких 
дорожек и горок будут проводиться служеб

ные расследования с наказанием виновных.
Еще 15 ноября во дворе дома № 39 по ул. 

Посадской дети катались на санках с естествен
но образовавшейся горки. Шестилстняя Наташа 
гуляла во дворе одна, родители наблюдали за 
ней из окна квартиры. Старшие девочки усадили 
Наташу на санки и скатили в них. В это время 
по дворовому проезду двигался «уазик», под 
заднее колесо которого и угодила юная «саноч
ница». Зимняя забава закончилась для нес пере
ломом правой голени. Обидно, что никто из 
взрослых, проходивших мимо, нс остановил ре
бятишек.

Уже ликвидирована опасная наледь около 
школы № 26. Огромной популярностью у детей 
пользуется катание с откосов путепровода на 
перекрестке улиц Металлургов — Викулова. 
Мы просим водителей: будьте бдительны на 
этом участке дороги!

Наталья ЛЕСНИКОВА

зря ушло 750 метров ткани.

По словам Николая Рома
нова, костюмы рождались 
ровно месяц. На вопрос 
«Сколько вы отдыхали за это 
время?», модельер схватился 
за голову:

Примерно два раза в 
неделю я все-таки ночевал 
дома.

А Владимир Дорофеев за 
последние три дня перед пре
мьерой с ваял девять зеркаль
ных шапочек. Секрет их из
готовления он держит в тай
не, только сейчас они ему 
постоянно снятся.

Однако это не вымучен
ное шоу, а очередная удача 
«Малахита». Это смесь Сви
ридовой, Бритни Спирс и 
классики, смесь еврейской 
«Хава-нагила» и зажигатель
ного латиноса.

С 26 декабря по 9 января 
пройдут детские новогодние 
праздники «Веселые при
ключения на веселой плане
те». Говорят, там будут бе
гать дети и искать кого-то по 
планете.

Анна ЕЛ ШИНА
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1 доллар США................26.76 1 канадский доллар..... 18.19
1 немецкая марка....... 13.88 1 нидерландский
1 английский фунт гульден................................... 12.32
стерлингов..........................43.24 10 норвежских крон...33.47
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1000 греческих 10 французских
драхм......................................82.22 франков................................41.37
10 Датских крон.............  36.50 10 шведских крон.............31.69
1 ЕВРО................................... 27.14 1 швейцарский
1 ирландский фунт........34.46 франк......................................16.93
100 исландских 100 японских иен......... 26.06
крон......................................  37.19 100 казахстанских
100 испанских песет .... 16.31 тенге....................................... 19.38
1000 итальянских 10 украинских
лир......................................... 14.02 гривен.....................................50.48

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ}, 27.12.99.

Елена ВЕЩУНОВА

№ серии

23-ясерия

Максимальный 
курс покупки, 

номинал 500.000

615.07 Екатер.банк СБ РФ

Минимальный 
курс продажи, 

номинал 500.000

620.08 Екатер.банк СБ РФ

24-я серия 603.67 Екатер.банк  СБ РФ 611.81 Екатер.банкСБ РФ

25-я серия - -

27-я серия 562.13Екатер.банкСБРФ 587.13 Екатер.банкСБ РФ

28-я серия 552.13Екарет.банкСБРФ 581.26 Екатер.банкСБ РФ

29-я серия 650.40 Екатер.банк СБ РФ 689.90Екатер.банкСБРФ

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ
секретариат 
репорт, группа

отдел науки и религии 
спортивный
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51-38-75 
56-17-12 
51-42-61 
56-91-23 
51-39-09

экономики
культуры 
писем 
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный 
фотокорреспондент

56-30-32
56-91-12
56-91-12
56-30-54
56-91-15
56-30-63 
56-91-30
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«БЫЛОЕ НЕЛЬЗЯ ВОРОТИТЬ...»

ПЬЕР КАРДЕН СТАЛ 

ПОЧЕТНЫМ 

ЧЕРНОБЫЛЬЦЕМ
Президент Украины Лео

нид Кучма в Париже вручил 
всемирно известному фран

цузскому 
модельеру 
Пьеру Кар
дену высо
кую награ
ду - орден 
«За заслу
ги». Глава 
украинско
го государ
ства недол
го ломал

голову над тем, как объяснить 
появление столь высокой на
грады на груди француза. Взял 
да и брякнул: за работу по 
ликвидации последствий чер
нобыльской аварии. Чем 
очень озадачил и маэстро 
Кардена, и парижан. Не го
воря уже о своих согражда
нах.

ВОЙСКО - ПОТЕШНОЕ, 

ПОГОНЫ - НАСТОЯЩИЕ
Указом президента России 

атаману Сибирского казачь
его войска Виктору Плетневу 

вручены 
погоны ге- 
н е р а л а 
высшего 
казачьего 
чина. А на 
войсковом 
круге на- 
ч а л ь н и к 
управле
ния прези
дента по 
вопросам 

казачества генерал армии 
Петр Дейнекин и заместитель 
руководителя администрации 
президента Владимир Мака
ров официально передали в 
Омске Сибирскому казачье
му войску боевое знамя, вос
становленное по образцу то
го, которое до революции 
было атрибутом сибирских 
казаков. И нечего шутить над 
потешным войском - у каза
ков все серьезно.

У РАХМОНОВА
ПОЯВИЛСЯ ЕЩЕ ОДИН 

НАСЛЕДНИК
В семье президента Таджи

кистана прибыло:;в день рож
дения Леонида Брежнева ве

чером 18 
декабря у 
Эмомали 
Шарипо
вича ро
дился вто
рой ’ сын. 
Н а п о м - 
ним: у са
мого мо- 
л о д о г о 
главы го
сударства

в Центральной Азии - девять 
детей. По словам врача, ма
лыш и его мама чувствуют се
бя хорошо. Счастливому отцу 
остается лишь одно - трудить
ся как можно дольше, чтобы 
прокормить столь многочис
ленное семейство.

Максим БРУНОВ.

АБСОЛЮТНО НЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ И НЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ РАЗМЫШЛЕНИЯ У НОВОГОДНЕЙ ЕЛКИ
Нас воспитали в мистиче

ском уважении к цифрам и 
датам. Но среди всех цифр 
и дат «2000» была самой 
мистической и самой ува
жаемой. Мы росли в обо
жании этой двойки и трех 
дырок от бубликов. У тако
го обожания были грустные 
причины.

Нас готовили к войне, 
уже в первом классе мы 
сдавали норматив по пре
быванию в противогазе, 
изучали противотанковую 
гранату в разрезе и знали, 
где находится ближайшее 
бомбоубежище. Однокласс
ники завидовали мне, пото
му что бомбоубежище было 
в нашем доме. Мой при
ятель Сережка взял с меня 
обещание, что мы не будем 
закрывать железобетонные 
двери до тех пор, пока он с 
бабушкой и младшим бра
том не прибежит к нам.

Двухтысячный год нельзя 
было не обожать, потому 
что в нем было пушкинское 
«предположение жить». В 
нем нам обещали жизнь, а 
не войну. Поэтому мы так 
тянулись в этот год, всерьез 
мечтали о нем, с готовно
стью рисовали на тему 
«Мой город в 2000 году», 
писали сочинения... Мы, ма
ленькие, ухватились за при
зрачную цифру как за соло
минку. Это была сказка, в 
которую нам не мешали ве
рить. Мечты о двухтысячном 
годе захватили и взрослых. 
В 70-е по всему Советскому 
Союзу, заклодывади капсулы 
с . письмами потомкам. Не
пременно делалась пометка 
«Открыть в 2000 г.».

В нашу школу тоже что-то 
замуровали. Иногда я ду
маю, что надо бы поехать в 
мой родной город, зайти к 
директору, напомнить. Вдруг 
все уже забыли и разъеха
лись. Скажу: «У вас тут в 
стене мое письмо, надо бы 
достать». «Что вы, - испуга
ется молодой директор, - 
ковырять стену? Ни в коем 
случае. У нас летом ремонт 
был...» Но я буду спокоен и 
упрям: «Там же написано, 
что открыть в 2000 году. Там 
вам письмо, понимаете? Не
ужели не интересно?..» «Ин
тересно, - скажет директор, 
- но стены трогать не бу
дем».

■

■

О

Так выпьем же за наших мам и отцов, с надеждами встречавших новый, 1956-й.Справа - фото из новогоднего 
«Огонька» 1956 года.

Он посмотрит на меня с 
опаской. Я для него - чело
век из каменного века, вон, 
требую доставать кирпичи 
из стенки. Тут я, конечно, уй
ду, потому что говорить нам 
больше не о чем.

А все-таки что мы там на
писали всем советом дружи
ны в 1975. году? Будьте вер
ными ленинцами, собирайте 
макулатуру, берегите мир... 
Что мы еще могли написать? 
И сейчас я хочу, чтобы на
ше письмо читали перед 
всем строем? Чтобы над на
ми смеялись? Нет, пусть ос
тается в стене. Я лучше 
спрошу школьную вахтершу: 
«А где сирень?»

- Какая сирень? - удивится 
старушка.

- Ну как же, мы сажали 
после экзаменов. Каждый 
выпускник - по кусту сирени. 
Тут весь двор должен цвести 
и пахнуть. А у вас...

Нет, лучше не возвра
щаться в прежние места и 
не писать коллективных пи
сем потомкам. Но надо обя
зательно написать тем, кто 
ждет от нас весточки сегод

ня, сейчас. Милым, родным, 
близким, единственным. Как 
говорил старый друг моего 
дедушки: Новый год - пре
красный повод для того, что
бы поаукаться в человече
ском лесу.

Сегодня я с грустью гото
вился написать завершаю
щий очерк для своей рубри
ки «Добрые лиЦа XX' века», 
но точку, к счастью, оказа
лось ставить рано. Мы ре
шили, что рубрика о добрых 
лицах не может закончиться 
с приходом нового года. Во- 
первых, выяснилось, что с 
двадцатым веком рано про
щаться, еще двенадцать ме
сяцев мы в нем будем жить. 
Во-вторых, галерея добрых 
лиц только осенью откры
лась в нашей газете, и мы 
успели рассказать всего 
лишь о 14 замечательных 
людях: о Сент-Экзюпери и 
Пиросмани, о Феллини и 
Гагарине, о Хемингуэе и 
Иване Шмелеве, о Евгении 
Леонове и Юрии Визборе...

У каждого из нас в семей
ных альбомах, а главное, в 
памяти есть своя галерея

добрых лиц. В новогодние 
долгие праздники оставьте 
один вечер для воспомина
ний о добрых гениях в ва
шей жизни. Напишите нам о 
них. Ведь, возможно, кроме 
вас, больше и некому 
вспомнить о них.

В каждой семье мог бы, 
наверное, храниться такой 
благодарный список, пере
даваемый по наследству. 
Кстати, раньше они были в 
русских семьях и назывались 
«Помянник».

Не будем придавать зна
чения ни круглым цифрам, 
ни восточным календарям,
ни мрачным прогнозам. Бу-

Иногда становится не по дем придавать значение на- 
себе/когда только предста4 шйм тихим'.шагам по дому, 
вишь, 'как мРгла бы повер- нашим письмам и поступ- 
нуться судьба, если бы ты не кам. Нашей жизни.
встретил на своем пути все
го лишь одного доброго че
ловека. Одна случайная не- 
встреча, и все могло быть 
по-другому. Так я часто ду
маю о своей соседке по 
парте Наташе Нечунаевой - 
без нее я бы никогда не 
осилил школьный курс мате
матики, утонул бы в двойках. 
Или вспоминаю своего рот
ного командира Сергея Си
доренко - если бы не он, не
известно еще, чем бы за
вершилась моя армейская 
служба. И тут же вижу сер
дечную улыбку детского 
врача Ольги Владимировны 
Покровской, склонившейся 
над нашей заболевшей ма
лышкой...

Пусть твердят, что дела твои 
плохи, 

Но пора научиться, пора 
Не вымаливать жалкие крохи 
Милосердия, правды, добра.

Но пред ликом суровой эпохи, 
Что по-своему тоже права, 
Не выжуливать жалкие крохи, 
А творить засучив рукава.

На этих строчках Булата 
Окуджавы мне и хотелось 
бы оставить вас наедине со 
свежей, быть может, только 
с мороза, новогодней ел
кой.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ КОРЗИНА

ЧЬЯ ЖЕ КОРОВА МЫЧАЛА?
МОЖЕТ БЫТЬ, НЫНЕШНИЙ «ЗЕРНОВОЙ ШАНТАЖ» АМЕРИКИ ПОДВИГНЕТ 
РОССИЙСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ЗАКРОМАХ РОДИНЫ

Бурные политические собы
тия последней недели незаслу
женно оттенили сенсационную 
новость из США. Отныне не 
мы, а американцы живут в со
стоянии дефолта! Пообещав 
предоставить России несколько 
миллионов тонн фуражного 
зерна, они неожиданно отложи
ли поставки на неопределен
ный срок. Официальный пред
лог звучит невнятно - «бюджет
ные трудности» (это у них-то!). 
Неофициально все понимают, 
что мы наказаны за бомбарди
ровку Чечни.

Нет новости забавнее на 
свете, чем американские нра
воучения. Небывалое вдохнове
ние и энтузиазм, с которыми 
российские масс-медиа встре
тили заявление посла Джеймса 
Коллинза о замораживании 
американской гуманитарной 
помощи, - явление очень пока
зательное. России можно не 
дать в долг денег - обидно, ко
нечно, они уже учтены в бюдже
те, - но народ стерпит. (Все 
равно, по мнению простого 
обывателя, эти доллары в ко
робках из-под ксероксов чинов
ники растащат). А вот поманить 
гуманитарной краюшкой в свет
лое капиталистическое буду
щее, а затем надуть щеки и с 
важным видом заявить, что мы 
еще подумаем, давать вам ее 
или не давать, - это уже фор
менное издевательство. С нами 
так нельзя. Итак, что мы теряем 
и что выигрываем от американ

ского фуражного «дефолта»?
Аспект первый, моральный. 

Утверждение о том, что это мы 
просим Соединенные Штаты 
оказать гуманитарную помощь, 
справедливо лишь с формаль
ной точки зрения. На самом де
ле Штаты постоянно, весьма на
вязчиво и предельно прозрачно 
намекают России на то, что они 
открыты к сотрудничеству в этой 
области: «Вы нам только шепни
те - мы на помощь придем». Ми
ровой зерновой «амбар» бук
вально трещит и вот-вот готов 
развалиться. Крупнейшие трей
деры в соответствии со всеми 
рыночными законами платят за 
пшеницу все меньше и меньше. 
Только благодаря заявлению 
главного американского агра
рия Дана Гликмана о том, что 
они «разгружают» рынок 5 мил
лионами тонн кормового зерна, 
которое уйдет «голодным рус
ским», удалось избежать обвала 
цен на крупнейшей американ
ской зерновой бирже СВОТ. 
Правда, пшеница и соя все рав
но подешевели, но незначитель
но, всего на пару процентов. 
Теперь попытаемся на минуту 
представить, что произошло бы, 
если бы совершенно «случайно» 
к моменту очередных торгов на 
СВОТе не подоспел фантасти
чески своевременный запрос 
правительства России о постав
ках гуманитарного кормового 
зерна, муки и соевых бобов. На 
профессиональном слэнге это 
называется «снять давление с 

рынка». А это дорогого стоит. И 
вот теперь, решив при помощи 
нас свои рыночные проблемы, 
Штаты издевательски заявляют, 
что рассмотрение вопроса об 
оказании нам гуманитарной по
мощи откладывается. Между 
прочим, речь идет как раз о тех 
самых 5 млн. тонн зерна и сои.

Экономический аспект. Зер
но нам импортировать все рав
но придется, но вот сколько и 
на каких условиях - вопрос. Са
мый лучший термин, характери
зующий положение вещей с 
зерном в России, - бардак. Ни
кто точно не знает, сколько у 
нас посевных площадей, о том, 
как много пшеницы официально 
«засвечено» и укрыто от госу
дарства, эксперты спорят 
вплоть до очередного урожая. 
Время от времени организуются 
«хлебные кризисы»: крупные 
компании, затарившись зерном, 
при помощи купленных чинов
ников организуют «утечки ин
формации» о надвигающемся 
голоде и устраивают ажиотаж. 
Дошло до того, что американцы 
из космоса оценивают наши 
посевные площади, а в некото
рых «хлебных» областях власти 
проводят аэрофотосъемку посе
вов (кстати, есть данные, что 
результат «воздушной продраз
верстки» оказался шоковым: ре
ально наши нивы примерно на 
четверть больше официально 
зарегистрированных цифр по
севных площадей). Возможно, 
хоть зерновой шантаж Америки

подвигнет нашего боевого пре
мьера навести хоть какой-то 
порядок в закромах Родины. 
Глядишь, так чего доброго и са
ми изыщем фураж для родных 
буренок. В конце концов пше
ницу выращивают не только 
американские фермеры. А са
мое главное, в этой ситуации 
появляется небольшой шанс, 
что отечественного хлебороба 
не совсем сживут со света.

Политический. Ставка на пат
риотизм на думских выборах при
несла впечатляющий эффект. А 
это значит, что еще минимум пол
года - по самые президентские

Посылки из США - давняя традиция. Этому снимку 55 лет. 

выборы - все основные политиче
ские силы будут состязаться в сте
пени патриотизма: кто громче 
всех Родину вслух полюбит. В 
этих условиях обвинять нас в из
лишней жестокости военных опе
раций на Кавказе и попрекать 
краюхой гуманитарного хлебуш
ка - цинично и несвоевременно. 
Быть слегка голодным и совер
шенно беспощадным к врагам 
горячо любимой Отчизны патри
оту положено по определению. 
Так что ничего более неумного 
Америка и придумать не могла.

Игорь ЕЛИСЕЕВ.

СПАСИБО ЗА ЧЕСТНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К ТРУДУ!

Поздравление Председателя 
Правления ОАО «ГАЗПРОМ» Рема 
ВЯХИРЕВА

Уважаемые газовики, 
коллеги и партнеры!
Сердечно поздравляю вас с на

ступающим Новым годом. Желаю 
вам и вашим семьям успехов в тру
де и в личной жизни.

Уходящий год позволил всем нам 
сделать много полезного на благо 
России. Несмотря на финансовые 
проблемы, которые испытывает га
зовая отрасль, мы завершили стро
ительство газопровода Ямал - Ев
ропа на польском и белорусском 
участках, ввели в эксплуатацию до
жимные компрессорные станции. 
Мы завершаем решение организа
ционных вопросов, связанных с но
вым проектом «Голубой поток». Мы 
также позаботились о том, чтобы 
наши потребители могли по-преж
нему бесперебойно получать при
родный газ и спокойно встречать 
Новый год. На днях мы закончили 
переговоры с Туркменистаном о до
полнительных поставках столь необ
ходимого в зимний период топлива.

Подводя итоги уходящего года, я 
хочу поздравить с этими победами 
всех наших работников. В нынеш
нее непростое время это на самом 
деле огромная победа и заслуга 
наших людей. Искренне хочу по
благодарить вас за честное отно
шение к труду. Постоянные контак
ты с отечественными и иностранны
ми партнерами подтверждают, что 
газовики - самые надежные люди, 
которые заботятся о будущем на
шего государства. Еще раз хочу по
здравить вас с наступающим Но
вым годом и пожелать вам прежде 
всего здоровья, успехов, благополу
чия и счастья. Я надеюсь, что все 
вместе мы сделаем в наступающем 
году еще больше.

С Новым годом!



ЗАКУЛИСЬЕ

БРАТЬЯ СТОЯТ

В РОССИИ РАЗГОРАЕТСЯ НОВЫЙ БИЗНЕС-СКАНДАЛ

ПОД МИЛЛИАР
Похоже, «скелет в шкафу» 

становится принадлежностью не 
только старинного английского 
замка, но и непременным атри
бутом отечественного бизнеса. 
Уж больно лихо начинали, пожа
луй, отечественные бизнесмены. 
Времена совместных предпри
ятий и кооперативов прошли, но 
дела давно минувших дней по- 
прежнему беспокоят нынешних 
«королей российского бизнеса». 
Рэкет, подлоги, шантаж акционе
ров, преднамеренное банкрот
ство - это, увы, как и раньше, - 
необходимые пункты российско
го бизнес-плана.

Взять хотя бы последние скан
далы, связанные с именами 
предпринимателей братьев Жи
вило - Юрия и Михаила. Сегод
ня братья, по оценкам экспер
тов, «стоят» примерно миллиард 
долларов. Тут и инвестиционная 
компания, и угольные разрезы в 
Кемеровской области, и конт
рольные пакеты акций несколь
ких металлургических предпри
ятий. Но события прошлых лет, 
когда их бизнес - не без помо
щи отца, крупного чиновника из 
Министерства металлургии 
только-только становился на но
ги, ныне громким эхом отзывают
ся и в судах, и в прессе.

Наиболее громкую огласку 
получила британская история их 
предпринимательства. Владел 
брат Юрий вместе с неким гос
подином Шамуриным компанией 
«Бейс Металл Трейдинг Лими
тед». До 1994 года все было чин 
по чину: 50 процентов акций 
принадлежало Юрию Живило, 
остальные 50 процентов - г-ну 
Шамурину. Торговали на Лон
донской бирже металлов, жили 
не бедно. Общая сумма активов 
- 11 млрд, долларов, прибыль за 
1994 год - более двух миллио
нов. Но в том же году партнеры 
между собой не поладили. Если 
верить самому Шамурину, 
Юрий Живило заявил, что в хо
де биржевой игры компания по
несла убытков на 5,7 млн. дол
ларов, и виноват в этом не кто 
иной, как г-н Шамурин лично. И 
посему он обязан эти убытки не
медленно возместить.

К британскому правосудию - 
фирма-то английская - братья 
апеллировать не стали. Поступи
ли по отечественным канонам, 
как говорится, «несправедливо
сти». Шамурин затем напишет в 
своем исковом заявлении, что 
Михаил быстренько, с понятиями 
и конкретно, разъяснил ему, что 
единственный шанс у его недав
него партнера остаться живым - 
это немедленно передать ему, 
Михаилу, свою долю в бизнесе 
(на сумму 9 миллионов долла- 
эов) и деньги с личных счетов 
около полутора тысяч фунтов). 
Ну заодно уж детишкам на мо
лочишко - и московскую кварти
ру. Отказаться от такого пред
ложения Шамурин не смог, и 
вскоре Михаил Живило сменил 
его на посту директора «Бейс 
Метал Трейдинг Лимитед». Заод
но и «дочку» фирмы - «Рос Ме
талл ЮК Лимитед» под себя 
прибрал.

о: МЕСТО СОБЫТИЯ

ОРЕЛ:
СВОЙ ТРАКТОР 

БОРОЗДЫ
НЕ ИСПОРТИТ

Не каждый вид вновь осво
енной продукции принимает 
лично председатель Совета 
Федерации. Для орловского 
трактора Т-150, на днях со
шедшего с конвейера сбороч
ного производства в ОАО 
«Погрузчик», Егор Строев сде
лал исключение. Он не только 
«благословил» первенца ор
ловского тракторостроения, 
но и распорядился, чтобы об
ласть закупила первые 13 «тэ- 
шек».

Особенность этой машины 
заключается в том, что она - 
плод кооперации машино
строителей России и Украины. 
Сам трактор делают в Орле 
из комплектующих Харьков
ского тракторного завода, а 
двигатель для него выпускают 
ярославские моторостроите
ли.

Али НАИБОВ.

САРАТОВ:
«ЗОНАЛЬНОЕ» 
ОБУЧЕНИЕ

В 2000 году в ряды студен
чества вольются 20 заключен
ных из саратовских тюрем. С 
1 января начнется их обуче
ние в Институте дистанцион

Попытался Шамурин защиту 
в родной милиции найти. Но там 
ему скоренько так объяснили, 
что оснований для возбуждения 
уголовного дела нет. В итоге 
российский бизнесмен оконча
тельно поселился в Лондоне, же
нился, устроился на работу и 
попытался забыть особенности 
национального бизнеса. Но де
ло в отношении братьев все-та- 
ки завел. И шло бы оно ни шат
ко ни валко, если бы не столь 
давнее банкротство «Токобан
ка». Началось оно с требований 
оффшорной компании «Алкомет 
Трейдинг Лимитед» вернуть пре
доставленные банку в 1993- 
1995 годах кредиты общей сум
мой 210 млн. долларов. Руко
водство банка уверенно говорит 
об отсутствии таких кредитов. 
Да и свободных средств для их 
возврата нет. В итоге - решение 
о ликвидации банка. И это не
смотря на все возражения акци
онеров и кредиторов.

Разговоров и слухов вокруг 
этого банкротства было немало. 
Компания «Алкомет Трейдинг 
Лимитед» тоже из хозяйства 
братьев Живило, и банкротство 
было им весьма выгодно. Имен
но они постоянно оказывали да
вление на членов ликвидацион
ной комиссии. Но господин Ша
мурин готов предоставить вес
кие доказательства того, что 
«Алкомет», дочерняя структура 
«Бейс Металл»; никаких креди
тов «Токобанку» не давала и 
платежи, предоставленные на 
рассмотрение ликвидационной 
комиссии, - не что иное, как 
обыкновенная фальшивка. Ведь 
он в те годы был совладельцем и 
«Алкомет», и «Бейс Метал».

И он из лондонского далека, 
через адвокатов, сообщает об 
этом руководителям ФСБ, Гене
ральной прокуратуры и проку
ратуры Кемеровской области. В 
Кемерово этим письмом весьма 
заинтересовались. Оказалось, 
что схема банкротства «Токо
банка», по мнению экспертов, 
весьма напоминает схемы, кото
рые опробовали братья Живило 
с Кемеровским металлургиче
ским комбинатом (КМК) и други
ми предприятиями области, ак
ционерами которых они являют
ся. Так что администрации обла
сти весьма интересно выступить 
в качестве представителя г-на 
Шамурина в России при его по
пытках решить спор с братьями 
законным путем.

В Кемерово считают, что это 
поможет получить документы о 
деятельности всех зарубежных 
компаний, контролируемых сей
час предпринимателем Живило. 
А также привлечь братьев к от
ветственности за систематиче
ское уклонение от уплаты нало
гов в особо крупных размерах. 
Чем же завершится это, увы, 
столь типичное для российского 
бизнеса дело, покажет ближай
ший суд.

Сергей ВАЖНОВ.

ного образования при Мос
ковском университете эконо
мики, статистики и информа
ции на базе Саратовского со
циально-экономического уни
верситета. Высшее образова
ние они смогут получить по 
любой из трех специально
стей: менеджмент, юриспру
денция, финансы и кредит. За 
полный курс обучения каждо
го студента с биркой област
ное УИК будет платить по 7 
тысяч рублей ежегодно. Всего 
выразили желание учиться 146 
заключенных, но пока нет воз
можности обучать их бесплат
но.

Елена КОМАРОВА.

САРАНСК:
СТАВКИ СДЕЛАНЫ, ГОС
ПОДА!

Законодатели Мордовии ут
вердили ставки налога на 
игорный бизнес. Так, за каж
дый игровой стол в подобных 
заведениях устанавливается 
ставка в размере от 120 до 
1.400 минимальных размеров 
оплаты труда. За игровой ав
томат - 55 минимальных окла
дов. За кассу тотализатора бу
дет взиматься налог, превыша
ющий 100 тыс. рублей. Букме
керская контора будет пла
тить в качестве налога 650 
«минималок», или почти 54 
тыс. руб.

Римма АВЕРКИНА.

ход 0 ЛЛ
НА ВВОДЕ ВОЙСК В АФГАНИСТАН ДВАДЦАТЬ ЛЕТ НАЗАД НАСТОЯЛ МАРШАЛ УСТИНОВ. 

ПОТОМУ ЧТО У НЕГО НЕ БЫЛО ДРУГОГО ВЫХОДА...

О войне в Афганистане известно, казалось бы, абсолютно 
все: опубликованы и протоколы заседаний Политбюро, и за
писи бесед советских руководителей с афганскими. Но сего
дня мы впервые расскажем вам еще об одной, закулисной 
подоплеке того трагического решения.

Пять с лишним лет назад я беседовал о делах давно ми
нувших дней с одним из бывших руководителей отдела обо
ронных отраслей промышленности ЦК КПСС. Я все спраши
вал о том, как советский военно-промышленный комплекс 
влиял на политику страны. Вместо ответов он пытался рас
сказывать тусклые, как зимний день, истории о своей инже
нерно-партийной молодости. Выдохшаяся беседа дошла до 
ввода войск в Афганистан.

- А верно ли, что у Дмитрия Федоровича Устинова были 
особые причины настаивать на вводе войск? - спрашиваю.

- Вы имеете в виду эпопею с боеприпасами? - переспро
сил мой собеседник и вдруг осекся. Явно сказал лишнее. Что 
именно?

ВЕРСИЙ МНОГО - 
И ВСЕ УБЕДИТЕЛЬНЫ

О том, кто принял реше
ние о вводе войск, извест
но всем. Сначала пришли к 
согласию члены Комиссии 
Политбюро по Афганиста
ну: Андропов, Громыко и 
Устинов. Затем их решение 
одобрили серый кардинал 
ЦК Суслов и сам генсек 
Брежнев. Но кто подтолк
нул кремлевских старцев к 
принятию рокового для 
СССР решения? Здесь тра
диционно называли лиде
ров Народно-демократиче
ской партии Афганистана 
(НДПА), которые настаива
ли на вводе советских 
войск. Военные с пеной у 
рта доказывали, что на та
ком же решении жестко 
настаивал Андропов. Но 
соратники председателя 
КГБ уверяют, что их шеф до 
последнего был против вво
да даже самого ограничен
ного контингента.

Говорят и о том, что 
главные виновники - пар
тийные идеологи Суслов и 
Пономарев, которые убе
дили Брежнева в том, что 
под защитой наших войск 
Афганистан, подобно Мон
голии, способен совершить 
скачок из феодализма в 
социализм. Имели хожде
ние и более экзотические 
версии. Что, например, 
советский посол в Кабуле 
Александр Пузанов будто 
бы неверно информировал 
руководство страны о по
ложении в Афганистане из 
чисто карьерных сообра
жений - чтобы получить 
кресло члена коллегии 
МИДа. Или что решающую 
«дезу» Москве подбросили 
американцы, чтобы втянуть 
СССР в заведомо проваль
ную войну.

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
К УСТИНОВУ

О том, что «Афганский 
вопрос» на Политбюро пер
вым поставил Устинов, мне 
рассказал бывший секре
тарь ЦК КПСС Борис Нико
лаевич Пономарев. В 1994- 
м и 1995 годах мы довольно 
долго беседовали с ним. Он 
вспоминал, как летал по по
ручению Политбюро в Ка
бул, беседовал с представи
телями враждовавших фрак
ций НДПА - «Хальк» и «Пар
чам». Объяснял и тем, и дру
гим, что для укрепления вла
сти им нужна не группиров
ка советских войск, а под
держка населения. «Они с 
наивностью детской спра
шивали: как ее добиться? - 
вспоминал Пономарев. - Я, 
как мог, объяснял». Позна
комившись с ситуацией, По
номарев дал шифротеле
грамму в Москву с категори
ческими возражениями про
тив ввода наших войск.

- Уже тогда было очевид
но, что это приведет к боль
шим потерям. К тому же ме
жду фракциями в афганском 
руководстве не было взаи
мопонимания. Группировки 
их противников были прилич
но вооружены и пользова
лись поддержкой из-за рубе
жа. Вводить войска нельзя 
было ни в коем случае! - 
рассказывал Пономарев. - 
Но к просьбам из Кабула 
внимательнее других стал 
прислушиваться министр 
обороны Дмитрий Федоро
вич Устинов. Знаете, я был 
очень удивлен: решение По
литбюро о вводе войск в Аф
ганистан еще не было приня
то, когда он приказал гото
вить части, стоящие в Сред
ней Азии, к переброске...

Пройдемся по другим вер
сиям. Карьерист Пузанов? 
Мне удалось встретиться с 
экс-послом, когда ему было 
уже далеко за девяносто. 
Он тяжело пережил смерть 
жены, почти перестал ходить 
и с трудом говорил, но мыс
лил внятно. «А зачем мне 
было дезинформировать 
ЦК? - ответил он вопросом 
на вопрос. - Я не ладил с 
Амином, он жаловался на 
меня в Москву и я знал, что 
мне готовят замену. Но сами 
подумайте: это не сопоста
вимые проблемы - моя карь
ера и ввод войск. Глупость!»

Версия о том, что инициа
тором ввода войск был Анд
ропов, также рассыпается. 
Андропов, как уверяют мно
гие знавшие его люди, отли
чался интеллектом, но не 
решительностью. Каждый 
серьезный, а тем более рис
кованный шаг давался ему с 
немалым трудом.

Как рассказывал мне ге
нерал КГБ, чье подразделе
ние в узком кругу называли 
личной разведкой Андропо
ва, шеф очень насторожен
но относился к идее военно
го вмешательства во внутри- 
афганские дела. Он внима
тельно изучал достаточно 
противоречивую информа
цию об Афганистане. И в 
конце концов поручил сфор
мировать независимую от 
существующих агентурную 
сеть, состоящую из самых 
осведомленных людей 
крупных афганских купцов. 
И заодно поручил генералу 
побывать в Кабуле и «пора
ботать там его глазами».

Генерал побывал в Афга
нистане в апреле 1979 года. 
Восстановил контакты с «куп
цами». И... едва не погиб: 
кто-то пустил по узкой улоч
ке повозку, груженную тяже
лыми глинобитными кирпича
ми. «Повезло, - вспоминал 
генерал. - Успел прижаться к 
стене». Он встретился с офи
циальными лицами, послом 
Пузановым, советниками по 
госбезопасности. И привез в 
Москву Андропову одно
значный вывод: войска вво
дить нельзя. Андропов, как 
уверяет его доверенный 
кадр, поменял свое мнение 
под влиянием Устинова.

Пока продолжались эти 
беседы с ветеранами вла
сти, в печати появлялись но
вые документы. Оказалось, 
устный приказ о разверты
вании сороковой армии, как 
и говорил Пономарев, был 
отдан за два дня до реше
ния ЦК Политбюро. А перед 
этим приказом у Устинова 
был неприятный разговор с 
начальником Генштаба мар
шалом Огарковым, который 
резко возражал против вво
да войск.

И все-таки Устинов насто
ял на своем. Почему?

ДА ПОТОМУ, 
ЧТО ПАТРОНЫ ДЕВАТЬ 
БЫЛО НЕКУДА!

И это не шутка. Один из 
бывших высокопоставленных 
чиновников совминовской 
Военно-промышленной ко
миссии рассказал, что в 
конце семидесятых про
изошло «затоваривание» 
артиллерийских складов. 
Снарядов и ракет для реак
тивной артиллерии произво
дилось столько, что их стало 
просто некуда девать. Ни 
растущие поставки за ру
беж, ни увеличение масшта
бов учений Советской Ар
мии проблемы не решали.

- А нельзя ли было как-то 
сократить производство? - 
спрашиваю.

Маршал Устинов убеждает шефа КГБ Андропова.

- По-хорошему его нужно 
было полностью на несколь
ко лет останавливать. А это 
была бы для ВПК полная ка
тастрофа. И для отрасли, и 
для Дмитрия Федоровича.

Да, военно-промышлен
ная империя жила по своим 
законам. Верность вассалов 

крупных руководителей 
предприятий, КБ и министер
ских боссов - держалась на 
возможности создавать ма
териальные излишки и сво
бодно манипулировать ими. 
В империи советского ВПК 
существовала настолько за
путанная система бухучета, 
что танк, сделанный в Челя
бинске, обходился казне 
вдвое дороже реальной се
бестоимости. А сделанный в 
Перми - вчетверо.

Естественно, эту «сверх
прибыль» тогда невозможно 
украсть и спрятать на зару
бежных счетах. Но сущест
вовали чисто советские ме
тоды. Например, в МГУ еще 
не забыли студентку - дочь 
директора крупного поволж
ского оборонного завода. 
Ее каждую субботу увозил, 
а утром в понедельник дос
тавлял обратно в Москву 
персональный папин верто
лет. Отдельная квартира в 
центре столицы, снятая за 
баснословные для советской 
эпохи деньги, - это тоже 
штрих.

На уральском военном 
заводе мне показывали от
дельное здание - персональ
ную поликлинику директора 
с полным набором врачей- 
специалистов, которой поль
зовался только он сам и 
члены его семьи. Лишить та
ких людей «привесов» от бе
шеной коровки ВПК даже 
Устинова лишало опоры.

Ко всему прочему за каж
дым шагом Устинова внима
тельно следил не любивший 
его генералитет. Маршалы 
всегда помнили, как долго и 
какими путями добивался 
Устинов поста министра 
обороны, чтобы подмять под 
ВПК армию. Он пытался 
стать министром в 1967 го
ду, когда умер маршал Ма
линовский. Но тогда генера
литет военной закалки стал 
стеной, и министром назна
чили маршала Гречко, в 
подчинении которого служил 
в Отечественную полковник 
Брежнев.

По слухам, не без участия 
Устинова, Гречко, питавшего 
большую любовь к слабому 

полу, стали подкармливать 
повышающими потенцию ле
карствами. Оставаться на 
плаву министру могла по
мочь небольшая победонос
ная война.

ОСТАВАЛОСЬ УБЕДИТЬ 
ПОЛИТБЮРО

Громыко, по свидетельст
ву сотрудника его секрета
риата Ю. Чернякова, отве
чал на аргументы Устинова 
пространными лекциями о 
печальном для англичан 
окончании всех англо-аф
ганских войн. Но Устинов не 
тратил на него много сил. 
Громыко многие годы дер
жался на плаву благодаря 
умению всегда быть с боль
шинством.

Поэтому главной мише
нью для уговоров стал Анд
ропов. Маршал от ВПК 
знал ахиллесову пяту друга. 
Со времени венгерского 
восстания 1956 года быв
ший в то время совпослом в 
Будапеште Андропов боялся 
массовых выступлений. Вен
герская трагедия стала и его 
личной драмой. Жена Анд
ропова, как рассказывали, 
увидела из окон посольства, 
как вешают коммунистов, и 
это сильно отразилось на ее 
психике.

Андропов вдруг заказыва
ет все тому же начальнику 
своей разведки анализ ве
роятности беспорядков в 
случае одновременной ос
тановки нескольких крупных 
десятков предприятий ВПК. 
Особенно предприятий, ко
торые теперь принято назы
вать градообразующими. 
Прогноз экспертов был сле
дующим: выступлений, ско
рее всего, не избежать.

Я подозреваю, что подоб
ная же аргументация ис
пользовалась и для убежде
ния Суслова. Тот, по словам 
Пономарева, очень не лю
бил, когда ему напоминали 
про выступления рабочих в 
1961 году в Новочеркасске. 
Да и к венгерским событиям 
Суслов имел самое непо
средственное отношение.

Ввод уже отмобилизован
ных Устиновым войск был 
предрешен. А все иные вер
сии событий появились уже 
потом. Когда каждое ведом
ство попыталось выглядеть 
чище всех, облив грязью 
других...

Евгений ЖИРНОВ.
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БЕГСТВО КРЕМЛЕВСКОЙ вдовы
КАК ДОЧЬ СТАЛИНА СВЕТЛАНА АЛЛИЛУЕВА СЛОМАЛА КАРЬЕРУ ПРЕДСЕДАТЕЛЮ КГБ

Бегство Светланы Аллилуевой до сих пор окутано множеством 
слухов и сплетен. В крутой замес реальных фактов и досужих вы
мыслов вплетаются изощренное коварство КГБ, наивность и отчаян
ная смелость беглянки, глупость членов Политбюро ЦК КПСС, иезу
итская хитрость ЦРУ и даже отставка председателя органов госбез
опасности В.Семичастного.

О том, как на самом деле раскручивалась тугая спираль событий 
тех дней, рассказывает их непосредственный участник - председа
тель КГБ при СМ СССР в 1961-1967 годах Владимир Ефимович 
СЕМИЧАСТНЫЙ.

К середине пятидесятых Светлана 
Иосифовна дважды побывала замужем. 
От первого мужа - Григория Морозова 
- у нее родился сын Иосиф; от второго 
- Юрия Жданова - дочь Катя. Благода
ря распоряжению СМ СССР за № 
5423p от 21 марта 1953 года осиро
тевшая дочь Сталина не бедствовала. 
Насколько я помню, Светлана имела 
персональную пенсию в 300 рублей и 
по 100 рублей на каждого ребенка. По 

тем временам, когда зарплата просто
го инженера составляла всего 75-90 
рублей, это были большие деньги. 
Младшая Катя часто гостила у бабуш
ки - Зинаиды Александровны Ждано
вой. Втроем Аллилуевы занимали боль

шую пятикомнатную квартиру в знаме
нитом Доме на набережной (ул.Сера- 
фимовича, 2), бесплатно пользовались 
правительственной дачей в Жуковке и 
государственной машиной «по вызову».

В «Политиздате», где Светлана 
подрабатывала переводами, она поз
накомилась с индусом Радж Браджеш 
Сингхом. Он был членом индийской 
компартии и тоже работал в издатель
стве. Грудно сказать, что она нашла в 
этом человеке: лысый, худой и несклад
ный, с жиденькой козлиной бородкой, к 
тому же сильно больной - его постоян
но мучил удушливый кашель. Впрочем, 

его дядя занимал пост министра в пра
вительстве Д.Неру.

Вскоре после знакомства Светланы 
с Сингхом КГБ стало известно, что они 

подали документы в загс и готовятся к 
свадьбе. Что нам оставалось делать? 
Волевым порядком, не согласовывая 
свои действия с «молодоженами», мы 
забираем документы из загса и докла
дываем ситуацию А.Косыгину - он все
гда питал добрые чувства к Светлане и 
в сложных житейских проблемах был 
ее постоянным и добрым опекуном. 
Алексей Николаевич встретился с не
вестой и объяснил ей, что, кроме скан
дала, из этой затеи ничего не получит
ся. Ведь Сингх имеет законную семью 
в Индии и, судя по всему, не собира
ется порывать с нею. А после хрущев
ских разоблачений культа личности эта 
свадьба неминуемо обернется еще од
ним ушатом грязи на имя Сталина. К 
тому же и Светлана, и Сингх уже дале

ко не дети и вполне могут устроить 
свою личную жизнь без официальных 
церемоний - власть будет смотреть на 

это сквозь пальцы.
Так оно и вышло. Сингх переехал к 

Светлане, она стала его гражданской 
женой и взяла на содержание: всю 
зарплату Сингх отправлял семье в Ин
дию. Иногда и сам выезжал на родину. 
Ситуация устраивала всех, кроме сына 
Иосифа - хоть он и был медиком, но 
терпеть не мог смрада индийских бла
говоний и снадобий, которыми вскоре 

пропахла вся квартира...

Однако случилось то, что должно 
было случиться.

31 октября 1966 года Сингх умира
ет. Его тело кремировали в Москве, а 
Светлана пишет письмо генсеку 
Л.Брежневу с просьбой о временном 
выезде в Индию. Встречается с А.Косы- 
гиным и убеждает его в том, что долж

на поехать на родину мужа и выпол
нить индуистский обряд - развеять его 
прах над священными водами Ганга. 
Не знаю, что за дебаты состоялись в 
Кремле - проходили они без каких-ли
бо согласований со мной. Я лишь по
лучил решение Политбюро ЦК от 4 
ноября: «Согласиться с просьбой о вы
езде в Индию на 7 дней Аллилуевой 
Светланы. Поручить тов. Семичастно
му выделить двух работников для по
ездки с ней в Индию. Тов. Бенедиктову 
оказать помощь во время пребывания 
в Индии».

В общем-то никаких особенных 
опасений не возникало. Тем более что 
уже была назначена дата свадьбы сы
на Иосифа, и мать заверила его, что 
вернется для участия в семейном тор
жестве. Светлана уже завершила ра
боту над рукописью «Двадцать писем к 

другу», и мы имели копию этого труда. 
Естественно, что в СССР она не смог
ла бы ее напечатать. Опубликовать на 
Западе - тоже, видимо, не решалась. 
Побоялась она и везти рукопись с со
бой в Индию - нам стало точно извест
но, что при отъезде «Писем» у нее не 
было. Скорее всего, эти материалы 
были заранее переправлены с помо
щью дочери посла Индии в СССР гос
подина Кауля.

Выполняя решение Политбюро, я 
откомандировываю вместе со Светла
ной в Индию двух наших сотрудников - 

мужчину и женщину.
В то время послом СССР в Индии 

был Иван Бенедиктов (при Сталине он 
работал министром сельского хозяйст
ва), а нашим резидентом в Дели - Ра
домир Георгиевич Богданов. Это были 
безупречные специалисты. И. Бенедик

тов всегда с уважением относился к 
Сталину, поэтому постарался устроить 
его дочь с возможно большим комфор
том., В Дели ее поселили в маленькой, 
но уютной гостинице при посольстве, 
где она и прожила почти месяц. Инду
сская традиция была соблюдена, но 
домой Светлана не торопилась. Поз
вонив в Москву, она попросила сына 
отложить свадьбу, а сама поехала в 
индийскую деревню, где когда-то жил 
ее муж. Там она провела еще месяц. А 
из Москвы ее доставал звонками сын. 
Действительно, ситуация с переносом 
свадьбы становилась довольно пикант
ной, а праздновать такое событие без 
матери Иосиф не хотел. Тем не менее 
Светлана уговорила сына еще на одну 

отсрочку, а сама вернулась из дерев-

В.Семичастный (слева) в кругу коллег по партии на XXII съезде КПСС.

ни в Дели. Наконец дата возвращения 
- 6 марта 1967 года - была определе
на и даже куплен билет до Москвы. 
Накануне - в годовщину смерти своего 
отца - Светлана была в посольстве и 
встречалась с И.Бенедиктовым. Посол 
(правда, без согласования с нами) вер
нул Светлане паспорт, который хранил 
в своем сейфе, и стал готовиться к ее 

отъезду.
Светлана устроила стирку, развеси

ла в комнате белье, стала собирать ве

щи. С прощальным визитом к ней при

шла старая московская приятельница - 
дочь посла Индии в СССР - и стала 
ждать ее у ворот посольства. Ждет 
полчаса, час, а Светланы все нет и нет. 
Тут и наша охрана забеспокоилась. 
Заглянули в комнату - белье висит, все 
на месте... А хозяйки все нет. Лишь ко
гда тревожная информация дошла до 

резидента, отважились на осмотр ком
наты. Светланы уже и след простыл: ка

литка американского посольства рядом 
- всего 40-50 метров - туда она и про
шмыгнула. Один из охранников расска
зал, что видел Светлану. С небольшим 

чемоданчиком в руках она направля- 
лась к выходу,,гсказав мимоходом,-что 
должна встретиться с дочерью индий
ского. посла. Охранник, естественно, 
не обратил на это внимания, такие 

встречи с посетителями у посольских 
ворот были постоянными.

В эту же ночь из американского по
сольства Светлана была тайно пере
правлена в аэропорт Дели, а оттуда - 
в Швейцарию, где и попросила поли
тического убежища. Швейцарцы отка
зали, боялись осложнения дипломати
ческих отношений с СССР. Светлана 
выехала в Италию, но и там получила 
отказ в убежище. Несколько раз она 
звонила в Москву и разговаривала с 
сыном. Иосиф в довольно резких тонах 

высказал матери все, что думал по по
воду ее побега, и отказал ей в разго
воре с Катей.

Вскоре беглянка оказалась на аме
риканской военной базе в ФРГ, а от
туда была переброшена в США, где и 
была удовлетворена ее просьба о по
литическом убежище.

Это был год полувекового юбилея 
Октябрьской революции, и не хоте
лось, чтобы праздник был хоть чем-то 
омрачен. Больше всего мы опасались, 
что, получив рукопись «Двадцати пи

сем», американцы «допишут» ее в сво
их интересах и издадут в таком «до
полненном» виде. Мы решили упредить 
американцев и опубликовать подлин
ный текст в «Штерне» или «Шпигеле». 
А чтобы избавить себя от сюрпризов, 
сообщили мировой общественности, 

что оригинал рукописи хранится в 
швейцарском банке. Против этой идеи 
был только Н.Подгорный.

Через два месяца, 18 мая, когда вся 
история стала уже понемногу забы
ваться, состоялось заседание Политбю
ро ЦК КПСС. Работа подходила к кон

цу - остались лишь члены, кандидаты, 
секретари ЦК - и я собирался уходить, 
но тут Л. Брежнев поднимается и гово
рит: «Владимир Ефимович, вы задержи
тесь, есть еще один дополнительный 
вопрос. Мы, то есть я, Подгорный и Ко
сыгин, к нам еще Суслов присоединил
ся, вносим предложение освободить то
варища Семичастного от занимаемой 
должности. Он уже давно работает, 
претензий к нему нет, обвинений тем 
более, но, чтобы приблизить Комитет 
госбезопасности к ЦК, мы рекоменду
ем на эту должность Андропова».

- Что значит приблизить?! - взор
вался я. - Я ведь член ЦК. Если есть ка
кие ошибки - давайте создадим комис

сию, расследуем...

- Нет, ну что вы, Владимир Ефимо
вич, никаких претензий, - стушевался 
Брежнев. Дебаты и прения по моему 
вопросу ему были явно не нужны. Тут 
посыпались реплики с мест. Итог под
вел Мжаванадзе: «Ну кто-то же дол
жен ответить за Аллилуеву».

- Вот пусть и отвечает тот, кто раз
решил этот выезд, - огрызнулся я. Тог
да со своего места поднялся А.Косыгин 
и рассказал всю предысторию. К его 
чести, рассказал все, как было, ничего 
не забыв и не утаив. Вспомнили даже 
о моей прошлогодней записке в ЦК 
КПСС, где я информировал о подхо
дах английских и американских спец
служб к Светлане Аллилуевой, когда 
она еще проживала в Москве. И тем 
не менее решение состоялось. На сле
дующий день я уже сдавал дела.

А история Светланы продолжалась.
В 1970 году она в очередной раз 

вышла замуж - теперь за американско
го архитектора Уильямса Весли Питер
са. Вскоре родилась дочь Ольга. А по
том были финансовые затруднения му

жа, на покрытие которых ушел почти 
весь авторский гонорар Светланы за 
издание ее трех первых книг: «Двад
цать писем к другу»/ «Только один год», 
«Далекая музыка». А потом - развод и 
переезд в 1982 году в Англию.

В ноябре 1984 года вместе с млад
шей дочерью Светлана возвращается 
в Москву, увы, ненадолго. Сейчас она 
в одиночестве коротает дни в неболь

шой комнатке дома престарелых на 
Западном побережье Англии. Государ
ство взяло на себя расходы за пансион 
- 70 фунтов в месяц, а самой Светлане 
Аллилуевой-Сталиной (теперь Лане Пи
терс) выплачивает небольшую пенсию - 
65 фунтов и 10 пенсов в неделю.

Записал
Александр ВИТКОВСКИЙ.

ГЕОПОЛИТИКА
УХОДЯТ, ЧТОБЫ 
ОСТАТЬСЯ?

Новейшая история не знала 
более кабального договора, чем 
тот, который США навязали Па
наме по межокеанскому каналу. 
Теперь, уходя, Вашингтон делает 
все, чтобы заморозить свое при
сутствие в зоне Панамского ка
нала.

По сути, нынешние придумки 
Вашингтона об «ограниченном 
суверенитете» и праве на «гума
нитарные интервенции» есть не 
что иное, как бледное отраже
ние имперской доктрины тог
дашнего президента США Тео
дора Рузвельта. Это он брави
ровал с ковбойским азартом: «Я 
взял Панаму, потому что мне 
преподнесли ее на серебряном 
блюдце». На Теодора Рузвельта 
все же нашелся панамец, кото
рый, правда, спустя почти 70 лет 
бросил крылатую фразу: «Я не 
хочу войти в историю, я только 
хочу войти в зону канала». Звали 
этого панамца Омар Торрихос. 
Его поддержала вся Латинская 
Америка. В 1977 году Торрихос 
и президент США Джимми Кар
тер в присутствии глав госу
дарств континента подписали ис
торический договор о возвраще
нии Панаме суверенитета над 
зоной канала в 12 часов 31 де
кабря 1999 года. Торрихос гиб
нет в авиакатастрофе, Картера 
не избирают президентом на 
второй срок.

И все же американцы делают 
все, чтобы уходя - остаться. 
Девиз противников договора: 
«Заявить об уходе, чтобы остать
ся». Панаму стараются запугать. 
Десять лет назад, 19 декабря 
1989 года, США совершают 
крупномасштабную интервенцию 
против маленькой и безоружной 
страны, у которой фактически 
нет армии. Потом пользователей 
каналом (а это все мировое со
общество) шантажируют «неспо
собностью» панамцев управлять 
каналом. Другой вопрос, что уси
лиями мировых судовладельцев 
канал нуждается в модернизации, 
он уже не справляется с расту
щим грузопотоком, по тоннажу 
не доступен для каждого четвер
того судна.

Недавно США сделали пос
леднюю попытку задержаться в 
зоне Панамского канала: они 
предложили превратить авиаба
зу Говард в международный 
центр по борьбе с наркоконтра
бандой. Панамцы согласились, 
но потом Вашингтон поставил ус
ловие: сохранить в зоне канала 
крупный воинский контингент. 
Панамцы робко, но возразили.

Из-за предстоящего Рождества 
официальную церемонию переда
чи канала панамцы, провели 14 
декабря. На праздник съехалось 
много именитых гостей - король 
Испании Хуан Карлос, президенты 
многих стран Нового Света. Пер
вая в истории Панамы недавно 
избранная женщина-президент 
Мирейя Москосо сокрушалась, 
что не было на празднике «глав
ных фигурантов» - президента 
Билла Клинтона и его госсекрета
ря Мадлен Олбрайт. Вашингтон 
«блестящим отсутствием» мстил 
Панаме - мелко и недостойно ве
ликой державы.

Карэн ХАЧАТУРОВ, 
доктор исторических наук.

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- КОСМОС

МАРС ОКАЗАЛСЯ ДОРОЖЕ, ЧЕМ МЫ ДУМАЛИ
ПОСЛЕДНИЕ АВАРИИ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ: ПОКОРЕНИЕ КРАСНОЙ ПЛАНЕТЫ ОТКЛАДЫВАЕТСЯ НА XXI ВЕК

«Скотт» и «Амундсен» - не 
прославленные полярные иссле
дователи, а маленькие - весом 
по три с половиной килограмма 
- космические зонды; 3 декабря 
им предстояло зайти на посадку 
у Северного полюса Марса вме
сте с «материнским» кораблем - 
американской межпланетной 
станцией «Марс Полар Лэндер». 
Затем посланцам американской 
науки предстояло еще в течение 
суток, а то и трех передавать по 
радио с метровой глубины на 
Большую землю данные о твер
дости и составе грунта, состоя
нии почвенной влаги. Увы, не 
пришлось.

Пиком карьеры нынешнего 
руководителя американского ко
смического агентства НАСА Дэ
ниэла Голдина стала практиче
ски безупречная посадка на 
Марс зонда «Пэсфайндер» 4 ию
ля 1998 года. Эта машина ста
ла одной из первых, отвечающей 
генеральной концепции команды 
Голдина, пришедшего в НАСА из 
промышленности - Cheaper, 
Better, Faster - «Дешевле, лучше, 
быстрее».

Двадцать лет назад на Марс 
опустился «Викинг-1». Сегодня 
программа его создания обош
лась бы в 3,6 млрд, долларов. 
«Марс Пэсфайндер» обошелся 
«всего» в 250 миллионов.

Нынешние аппараты были 
близкими родственниками «Пэс- 
файндера», однако судьба их 
оказалась куда горше. Скорее 
всего аппараты погибли еще 

при входе в атмосферу. Ни ос
новной корабль, «Полар Лэн
дер», ни «Скотт», ни «Амундсен» 
голоса не подали. В общем, про
щайте полтораста миллионов 
долларов. Станции «Мир» хвати
ло бы года на два, чтобы про
держаться на орбите.

Почему землянам так не ве
зет на Марсе? До сего момента 
космические станции к Красной 
планете пускали чуть не десятка
ми; из всех попыток посадить ап
парат на поверхность в нашем 
активе - только четыре станции, 
успешно до Марса долетевших. 
Несколько минут проработал в 
1971 году наш «Марс-3», пока 
его не угробила пылевая буря; 
американские «Маринеры» сде
лали несколько тысяч фотогра
фий с орбиты, на сам Марс не 
покушаясь. Потом два американ
ских «Викинга» искали на Марсе 
жизнь в середине 70-х (причем 
последний из них «выключили» 
только несколько лет назад - на
доело тратить деньги на прием и 
обработку информации).

Космические аппараты ново
го поколения полетели к Марсу 
через 13 лет после «Викингов». В 
1988-1989 годах один за другим 
потерялись два советских «Фо
боса» - один по дороге, второй 
уже на подлете к одноименному 
спутнику Марса. Дальше следует 
«Марс Обсервер» - взрыв топ
ливных баков разнес «последне
го из гигантов» американского 
космического машиностроения 
21 августа 1993 г. прямо перед 

выходом на ареоцентрическую 
(вокруг Марса, значит) орбиту- 
цель. В сентябре 1997 г. «Марс 
Глобал Сервейер», первый из 
«дешевых, лучших и быстрых» ап
паратов г-на Голдина, вышел на 
орбиту - работает до сих пор. В 
ноябре - не сошел с околозем
ной орбиты наш «Марс-96». 
Большое было расстройство. В 
1998 году по полной программе 
отъездил по Марсу «Соджойнер» 
- маленький марсоход размером 
с большую обувную коробку, до
ставленный «Пэсфайндером». 
Еще через год вокруг Марса за
крутился японский «Нозоми». А 
там пошло: 23 сентября нынеш
него года американцы перепута
ли в одной из программ мили с 
километрами и лишились «Марс 
Климат Орбитера». 3 декабря 
не вышел на связь «Полар Лэн
дер».

Теперь американцы задаются 
вопросом: а можно ли сделать 
«лучше», если стараться сделать 
все «дешевле и быстрее»?

По части экономии в космосе 
пальму первенства прочно дер
жит наша страна. Часто в ре
зультате на свет появляются уди
вительно простые и изящные тех
нические решения - например, 
маленький замок чистого рафи
нада, фиксирующий выкидную 
антенну, который должен был 
растаять в воде, попади первая 
советская «Венера» в венериан
ское озеро или море. Зато когда 
запускали «Марс-96», скомандо
вали не выводить в Атлантику ко

рабль слежения - деньги эконо
мили. В результате станцию по
теряли, а виновных окончательно 
так и не определили - телемет
рия с борта в последние минуты 
жизни аппарата не поступала. А 
нет телеметрии - нет и виновных. 
Тоже своего рода плюс - нака
зывать никого не надо.

Руководство НАСА же в пос
леднее время все чаще обвиня
ют в чрезмерной приверженно
сти политическим играм - в 
ущерб делу. Уже довольно давно 
вице-президент Гор кинул клич: 
«Давайте перестроим правитель
ство!» В ходе перестройки феде
ральные расходы должны были 
снизиться на 5 проц.; отличники 
из НАСА «подписались» аж на 
10 проц. Стали запускать «деше
вые» аппараты и экономить на 
зарплатах, и в результате мар
сианские аппараты так и посы
пались.

«Викинги» и «Пэсфайндеры» 
хоть до Марса долетели. Взор
вавшийся «Марс Обсервер» 
обошелся в миллиард долларов, 
«Марс Климат Обсервер» - в 
125 миллионов. Нынешние не
удачливые «полярники» стоят 
около трехсот миллионов. С чем 
сравнить? Чтобы в течение года 
летала станция «Мир», нужно 
около 70 - 80 миллионов. Вся 
расходная часть российского 
федерального бюджета на 2000 
год примерно равна 726,7 
млрд.долларов. Пару дюжин тя
желых станций к Марсу запус
тить можно.

А что мы там вообще забыли? 
«Главные предложение ВВС: не 
увлекаться Венерой и Марсом...» 
- такую фразу вставит в 1962 г. 
в доклад советского министра 
обороны тогдашний «Главный по 
космосу» от военных генерал 
Николай Каманин. Ни тогда, ни 
сейчас марсианские экспедиции 
военным не были нужны и впредь 
вряд ли понадобятся. Ценность 
научных исследований - в облас
ти сравнительной планетологии 
прежде всего - понятна преиму
щественно специалистам. Поли
тики наши тоже периодически 
поминают огромные и страшно 
дорогие штуки, летящие неведо
мо куда и неведомо зачем.

Кстати, о политиках. Вот в чем 
молодцы американцы - так это в 
приобщении, пусть символиче
ском, своих соотечественников к 
благородному делу освоения ко
смоса. Пока на Марсе работа
ли «Викинги», по специальному 
бесплатному телефону можно 
было получать информацию о 
состоянии дел на красной пла
нете. Сегодня Землю опутала 
Всемирная паутина - и каждый 
желающий мог послать по Ин
тернету свое имя в одну из лабо
раторий НАСА, а потом более 
полумиллиона имен записали на 
компакт-диск и погрузили на 
«Полар Лэндер». А чтобы земля
не могли услышать, как марсиа
не забирают с космической 
станции «компакт», была преду
смотрена прямая трансляция 
марсианских звуков для всех же

лающих с микрофонов на борту 
станции на Землю и опять же в 
Интернет.

Все это позволяет сделать 
идеи космических исследований, 
так сказать, более близкими к 
народу. Что же касается собст
венно целей таких исследований 
- Марсу в определенном смысле 
везет. После того как летом 
1996 г. в недрах прилетевшего 
оттуда и несколько тысяч лет 
пролежавшего в стерильной Ан
тарктиде метеорита номер ALH 
84001 обнаружили нечто, что с 
большой долей вероятности мо
жет оказаться окаменелыми сле
дами марсианских микроорга
низмов, вновь проявился всплеск 
интереса к исследованиям наше
го космического соседа. Найдя 
следы жизни на Марсе, мы смог
ли бы ответить и на многие воп
росы, связанные с жизнью на Зе
мле. Уже через несколько дней 
после сообщения об открытии к 
народу обратился президент 
Клинтон. «Сегодня камень номер 
84001 разговаривает с нами 
сквозь миллиарды лет и миллио
ны миль. И говорит он о возмож
ности жизни», - сказал прези
дент, и программа марсианских 
исследований получила «зеленый 
свет», вслед за уже готовящими
ся к старту аппаратами были за
ложены новые. Такие же - «деше
вые и сердитые». Жизнь на Мар
се они пока не нашли, однако 
мировые космические бюджеты 
порастрясли изрядно.

Дмитрий СВОЙСКИЙ.
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БЫЛ И НА НАШЕМ ЭКРАНЕ ПРАЗДНИК
АЛЕКСАНДР ХАНЖОНКОВ В НАЧАЛЕ ВЕКА СУМЕЛ ТАК ОРГАНИЗОВАТЬ КИНОПРОИЗВОДСТВО, ЧТО НАМ СЕГОДНЯ ЗАВИДНО

Похоже, русские кинодельцы 
начала века предчувствовали, 
сколь короткий срок отпущен 
отечественной частновладельче
ской кинематографии - так пора
зительны размах киностроитель
ства, успех на мировом рынке и, 
главное, художественные дости
жения!

Конечно, в среде тех, кто начи
нал в России это странное и уди
вительное дело - кинематограф, - 
были люди, для которых деньги, 
прибыль значили все. Но фортуна 
благоприятствовала десятой музе 
на русской почве: в 1905 году в 
кино пришел человек с безупреч
ной репутацией, потомственный 
дворянин Войска Донского, подъ
есаул в запасе Александр Алек
сеевич Ханжонков. Его подвижни
чество сродни деятельности Пав
ла Третьякова, Саввы Мамонто
ва, Алексея Бахрушина...

Создание своей киноимперии 
Ханжонков начал с пяти тысяч 
рублей - реверсуммы, которой 
русское правительство обеспечи
вало семьи офицеров Войска 
Донского, вышедших в запас мо
ложе 28 лет. Под честное купече
ское слово заграничная и отече
ственная клиентура давала Хан
жонкову долгосрочные кредиты.

В 1907 году в Москве, люби
мом и глубоко почитаемом им го
роде, он построил на Житной 
улице (дом 29) крупнейшую кино- 
фабрику в Европе, где сразу 
сконцентрировалось отечествен
ное кинопроизводство. На хан- 
жонковских фабриках (после 
большевистского декрета о наци
онализации переименованы в 
«Первую фабрику Госкино») будут 
сняты «Стачка», «Броненосец 
«Потемкин», «Октябрь», «Гене
ральная линия», «Луч смерти», 
«Бухта смерти», «Мать»... - клас
сика советского кино, принесшая 
мировую славу Сергею Эйзен
штейну, Григорию Александрову, 
Льву Кулешову, Абраму Роому...

Александр Алексеевич много 
занимался просветительской и 
благотворительной деятельно
стью. Благодаря Ханжонкову в 
России в 1911 году появилось 
научно-популярное и учебное ки
но. Из-за коммерческой нецеле
сообразности инофирмы и рус
ские бизнесмены не рисковали 
вкладывать деньги в столь нерен
табельное дело (только в Москве 
в это время имели свои предста
вительства, работали около ста 
зарубежных кинокомпаний и де
сятки русских!). Примечательно, 
что в синематографах Ханжонко- 
ва (он построил кинотеатр «Моск
ва» и другие) сеансы просвети
тельских картин для учащихся 
средних учебных заведений были 
бесплатными.

Работы научного отдела фир
мы (возглавляли А. Дворецкий и Н. 
Баклин) консультировали профес
сора Московского университета. 
Методы киноисследования разра
батывали адмирал С. Макаров, 
академик А. Крылов, профессор 
Н. Жуковский. Нобелевский лау
реат Иван Павлов под впечатле
нием этих работ высказал мнение,

Российские кинозвезды начала XX века. Их открыл миру Ханжонков.

что кино - такое же орудие науч
ного исследования, как микроскоп 
и телескоп. К этой мысли пришел 
и В. Бехтерев. В фильмах исполь
зовались диаграммы, чертежи, 
инсценированные и документаль
ные съемки, макеты, рисунки, 
мультипликация. Открыли просве
тительское кино в России картины 
«Операция костной опухоли», 
«Электрический телеграф», «Элек
трический телефон», «Получение 
электромагнитных волн», «Кровоо
бращение», «Пар», «Алкоголь и 
его последствия» (роль пьяницы ис
полнил Иван Мозжухин).

В 1916 году А.А. Ханжонков 
придумал «оборудовать от одного 
до четырех вагонов-кинематогра
фов» для эффективного распро
странения современных научных 
знаний среди'крестьян и рабочих. 
«Такие вагоны с постоянной каби
ной (будкой), - писал Ханжонков 
27 сентября в Министерство путей 
сообщения Л.Д. Аксенову, - удов
летворяющей всем техническим 
правилам кинематографической 
проекции, а также и своей ма
ленькой электрической станцией, 
могли бы обслуживать как круп
ные железнодорожные узлы, с их 
большим числом рабочих и служа
щих, так и отдельные станции...».

В 1913 году А.А. Ханжонков, 
восхищенный благотворительной 
деятельностью Великой Княгини 

Елизаветы Федоровны Романо
вой, создал хроникальный фильм 
о ее детских трудовых артелях и 
подарил Елизаветинскому обще
ству.

Известие о начале первой ми
ровой застало Ханжонкова на 
Балтике. Прямо с поезда он от
правился в комитет по организа
ции лазарета имени кинемато
графии при Екатерининском ин
ституте... Акционерное общество 
«Ханжонков и К°» открыло и свой 
лазарет. Под его помещение Але
ксандр Алексеевич предоставил 
свою квартиру на Саввинском 
подворье (Тверская, 24-26).

Ханжонков первым понял, что 
никакое прокатное кинодело, ни
какие зарубежные картины не со
здадут в России высококлассное 
кино. Все силы фирмы он бросил 
на создание подлинно художест
венного национального кинема
тографа. Уже в 1908 году он фи
нансирует первые русские быто
вой («Драма в таборе подмосков
ных цыган») и исторический 
(«Песнь про купца Калашникова») 
фильмы. Ав 1911 году участвует 
и как сорежиссер в постановке 
полнометражной ленты «Оборо
на Севастополя» - по Высочайше
му соизволению Императора Ни
колая II. Современники смотрели 
этот фильм, говоря сегодняшним 
языком, как супербоевик.

Царь лично поблагодарил его 
за труды бриллиантовым перст
нем со своей руки. Газета «Рус
ское слово» от 15 ноября сооб
щала: «Его Императорское Вели
чество изволил осчастливить Хан
жонкова милостивыми расспроса
ми».

В коммерческом успехе карти
ны не было сомнений, но расхо
ды, связанные с ее постановкой, 
достигли 40.000 рублей - неверо
ятной по тем временам суммы. А 
Ханжонков устроил еще и презен
тацию (впервые в истории отече
ственного проката!) «Обороны 
Севастополя». В течение несколь
ких дней в Большом зале Москов
ской консерватории в сопровож
дении двух симфонических оркест
ров с хором певчих и шумовых 
эффектов (выстрелы, сигналы...).

И когда конкуренты уже пред
вкушали финансовый крах фирмы 
«А. Ханжонков и К°», началось 
триумфальное шествие «Оборо
ны Севастополя» по России - за
работала порайонная система 
проката (придуманная и осущест
вленная Ханжонковым).

Директор московского отделе
ния фирмы «Братья Пате» Мориц 
Карлович Гаш, узнав, что Ханжон
ков при таких безумных затратах 
и немыслимо большом тираже по
лучил еще и солидную прибыль, 
воскликнул: «Теперь я понимаю, 

почему за границей называют 
Россию страной чудес!»

Огромный международный ус
пех фирме Ханжонкова принесли 
кукольные и графические мультип
ликации Владислава Старевича. 
Им был открыт принцип объемной 
анимации и впервые разработана 
техника трюковой съемки. Муль
тяшки «Прекрасная Люканида» 
или «Война усачей с рогачами» 
(после октябрьского переворота 
лента показывалась под названи
ем «Куртизанка на троне») и 
«Стрекоза и муравей» (ее Ханжон
ков подарил Цесаревичу Алексею) 
прорубили окно в Европу для рус
ской кинематографии. На премье
ре в Дании публика, возможно, 
впервые в истории мирового кино
показа, аплодировала стоя.

Без преувеличения можно ска
зать, что Ханжонкову русский и 
мировой кинематограф обязан от
крытием звезд первой величины: 
Вера Холодная и Иван Мозжухин, 
Евгений Бауэр и Витольд Полон
ский, Петр Чардынин и Владимир 
Максимов, Лев Кулешов и Иван 
Перестиани... С ним работали 
Ф.Ф.Комиссаржевский, Ь.Э. Мей
ерхольд, Л.Форестье, М.М. Иппо
литов-Иванов... Ханжонков пола
гал, что в России должен быть 
свой кинематограф - под стать ее 
великому искусству: литературе, 
музыке, живописи, театру.

Дмитрий РОГОВ.

КАК
ДОМРАБОТНИЦУ 
ОТБЛАГОДАРИЛИ

Жительница одного из сел 
Молдавии в числе ста тысяч 
сограждан, подавшихся на 
заработки «за бугор», устро
илась в Италии домработни
цей.

Пропылесосить и выгулять 
собачку добрых хозяев - это 
не тяпкой орудовать от зари 
до зари, месяц такой работы 
стоил трех лет вкалывания 
на родине. Однако, соску
чившись по мужу и детиш
кам, попросилась на пару 
недель в Молдавию. Сердеч
ные хозяева выплатили все 
положенное и даже больше - 
подарили «видик» и несколь
ко видеокассет.

После жарких объятий на 
родной земле, завистливых 
взглядов сельчан на приве
зенные баулы гостинцев и ту
гую пачку «зеленых» собра
лись вечером у домашнего 
голубого экрана - крутили 
записи популярных эстрад
ных певцов. Но в их выступ
ления вдруг врезались кад
ры... эротики. Ошарашенные 
муж и дети узнали в героине 
сюжета свою жену и мать.

Загадка порноленты рас
крылась скоро. Оказалось, 
что за оставшейся одной в 
доме итальянских хозяев 
домработницей следили 
скрытые видеокамеры. Они- 
то и зафиксировали допол
нительный «приработок» слу
жанки в отсутствие работо
дателей. Хозяева не выгнали 
за «аморалку» любвеобиль
ную домработницу, а нака
зали ее по-своему: вмонти
ровали кадры с эротически
ми сценами в.подарочную 
кассету.

Дома, конечно, вышел 
скандал. Семья распалась. 
Правда, муж оставил себе в 
качестве компенсации часть 
итальянского гонорара.

Олег ГРАБОВСКИЙ.
КИШИНЕВ.

«ПЛЕЙБОЙ» - 
ДА НЕ МОЙ

Грузинские модели получи
ли шанс появиться на миро
вом подиуме. На состояв
шемся в Тбилиси кастинге из 
40 претенденток были ото
браны 10 девушек. Две из 
них - Даша Пирсанова и 
Кристина Холодова - получи
ли от рёдфстора русской 
версии журтола «Плейбой» 
Артема Троицкого предложе
ние сниматься для этого жур
нала.

18-летняя Даша Пирсано
ва заявила журналистам, что 
прежде чем решиться сни
маться для мужского журна
ла, она посоветуется с роди
телями. А Кристина сразу же 
отмела саму идею сниматься 
обнаженной.

Ирина АПЕКСИДЗЕ.
ТБИЛИСИ.

С ЛОПАТОЙ И... БИБЛИЕЙ
АРХЕОЛОГИЯ ДОКАЗАЛА, ЧТО В СВЯТОМ ПИСАНИИ ОТРАЖЕНА РЕАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ. 
ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО ПРИМИРИТЬ НАУЧНЫЕ ФАКТЫ С МИФАМИ И ЛЕГЕНДАМИ

Раскопки вблизи городка Дан 
в Израиле принесли редкую на
ходку. На очищенной от земли 
поверхности древней стены ар
хеологи обнаружили арамей
скую надпись. Она гласила, что 
базальтовые камни - основание 
памятника королю Дамаска, 
воздвигнутого в ознаменование 
его победы над двумя враждеб
ными племенами. Одно из них - 
под предводительством царя Да
вида.

Это была и научная, и теоло
гическая сенсация. «Библейский 
нигилизм рухнул в одночасье», - 
прокомментировал ее один из 
археологов. Никогда прежде имя 
воинственного иудейского царя, 
одного из главных персонажей 
Библии, не упоминалось за ее 
пределами. Скептики считали, 
что существование Давида - ле
генда, придуманная авторами 
Святого Писания. Ссылка на ца
ря, обнаруженная к тому же на 
«вражеском» монументе, отмела 
все сомнения.

Библейские мифы и наука с 
давних пор находятся в сложных 
и противоречивых отношениях. 
Одни открытия решительно оп
ровергают церковные догматы. 
Другие - неожиданным образом 
подтверждают историческую до
стоверность эпизодов Библии. 
Более всего досталось от науки 
церковному учению о сотворе
нии мира. Не случайно ряд шта
тов США лишь в 70-е годы раз
решили преподавание в школах 

теории эволюции еретика Дар
вина. А истинный католик Ро
нальд Рейган, несмотря на на
ходки палеонтологов, упорно от
казывался верить в динозавров.

Современные богословы пы
таются примирить научные исти
ны с мифом. По их утверждени
ям, нельзя понимать буквально, 
что Бог затратил на создание 
мира лишь 6 суток. За это время 
он лишь привел в порядок все 
сущее. Солнце, к примеру, гово
рят они, вовсе не возникло на 
четвертый день мироздания, а 
существовало задолго до него.

Еще одно поле битвы ученых 
и богословов - миф о Великом 
потопе, случившемся будто око
ло 10 тысяч лет назад. «Откуда 
вдруг взялось столько воды?» - 
спрашивают специалисты по 
климатическим катастрофам. 
«Если Ной спас лишь по паре 
живых существ, как за столь ко
роткий для эволюции срок они 
возродились на удаленных от 
материков островах?» - вторят 
им биологи. Спор могли бы раз
решить археологи, но они уже 
долгие годы бесплодно ищут ос
танки Ноева ковчега на горе 
Арарат.

Порой историки неожиданно 
находят подтверждения библей
ским притчам даже без обнару
жения вещественных доказа
тельств. Египтолог Кеннет Китчен 
нашел множество совпадений 
между древней реальностью и 
ее описанием в Библии. Он вы

деляет в качестве примера исто
рию Иосифа, сына Иакова, ко
торый был продан в рабство 
своими братьями за 20 серебря
ных шекелей.

Это в точности соответствует 
ценам на рабов в XIX-XVIII веках 
до нашей эры, утверждает Кит
чен. Если бы Иосиф был просто 
придуман создателями Библии в 
V! веке, то, по мнению ученого, 
они почти наверняка указали бы 
цену своего времени, которая 
поднялась тогда до 120 шеке
лей.

Некоторое время тому назад 
в окрестностях Иерусалима бы
ло найдено первое в истории 
раскопок захоронение распято
го на кресте человека. Восста
новленная археологами картина 
казни, широко практиковавшей
ся в Римской империи, удиви
тельным образом совпала с ее 
библейским описанием.

В ступне несчастного сохра
нился согнувшийся гвоздь, его 
ноги были сломаны. Казненный 
был похоронен отдельно. Это 
тоже подтверждало утверждение 
богословов, что не всех распя
тых на крестах оставляли на съе
дение птицам или хоронили в 
общих могилах. В отдельных слу
чаях власти выдавали тело род
ственникам или близким, как и 
произошло с Христом.

В 1990 году строители парка 
водных развлечений случайно 
наткнулись на гробницу, датиро
ванную первым столетием на

шей эры. Надпись на одном из 
каменных гробов сообщала, что 
в нем покоится прах Иосифа, 
сына Каиафы. Историки счита
ют, что это останки того самого 
иудейского первосвященника 
Иосифа Каиафы, который аре
стовал Христа, допрашивал его, 
а затем передал прокуратору 
Иудеи Понтию Пилату.

Что касается Самого Пилата, 
то реальность его существования 
была подтверждена еще раньше, 
когда итальянские исследователи 
нашли на древних развалинах 
Цезарии каменную табличку с 
текстом: «Понтий Пилат, префект 
Рима в Иудее, воздвиг этот храм 
для народа Цезарии в честь им
ператора Тиберия».

Археология доказала, что 
Библия - вовсе не документ, при
думанный от начала до конца 
первыми летописцами христиан
ства, а отражение реальных со
бытий. Более того, сегодняшние 
археологи все чаще берут имен
но из библейских писаний от
правные точки для своих поис
ков. Так действовал, например, 
известный израильский исследо
ватель Йигел Ядин, искавший 
знаменитые ворота Соломона 
«с лопатой в одной руке и Биб
лией - в другой». По его мнению, 
глубокое изучение библейских 
текстов обернется еще более 
удивительными археологически
ми находками в XXI веке.

Зиновий КОЛПАКОВ.
ВАШИНГТОН. Таким увидел снятого с креста Иисуса библейский художник.
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